
Создание и оснащение  
парашютно-десантных войск

Рособоронэкспорт предлагает иностранным заказчикам свои 
услуги по организации и полному оснащению подразделений 
воздушно-десантных войск в составе национальных воору-
женных сил.

Компания готова оказать содей-
ствие в организационно-штат-
ном построении парашютно-де-
сантных подразделений, созда-
нии необходимой наземной ин-
фраструктуры, оснащении всеми 
видами военной техники и воо-
ружения, обучении военнослу-
жащих. Результатом проведен-
ной Рособоронэкспортом рабо-
ты станет появление в составе 
вооруженных сил иностранного 
заказчика полностью боеготово-
го рода войск.

«Подразделения воздушно-де-
сантных войск являются наибо-
лее подготовленными тактиче-
скими формированиями для опе-
ративного достижения целей в 
тылу противника и на переднем 
крае. Они могут успешно выпол-
нять задачи по совершению рей-
дов для разгрома противника, за-
хвата и удержания территорий и 
важных объектов, – сообщил ге-
неральный директор Рособорон-
экспорта Александр Михеев. – Се-
годня Рособоронэкспорт предла-

гает реализацию проектов по со-
зданию, оснащению и подготовке 
парашютно-десантных подразде-
лений с учетом богатых традиций 
и опыта российских воздушно-де-
сантных войск. Большой потенци-
ал своего предложения компания 
видит в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе, на Ближнем Востоке и в 
странах Африки».

Рособоронэкспорт в рамках 
создания парашютно-десантных 
подразделений армий партнеров 
предлагает оснастить их всей не-
обходимой современной военной 
техникой для выполнения боевых 
задач. 
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ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ
На совещании обсудили подготовку 
к конференции «ЦИПР». Стр. 4

КОМПОЗИТНЫЕ АВИАКОНСТРУКЦИИ
Применение ПКМ – один из приоритетов  
развития авиастроения. Стр. 6

КОНФЕРЕНЦИЯ TECH WEEK 
Ежегодная конференция пройдет  
26‒28 июня в Сколково. Стр. 14

СНИМКИ ИЗ КОСМОСА
Аппаратура «Швабе» начала работать 
на спутнике «Ресурс-П» №4. Стр. 16

(Окончание на стр. 3)

Рекордные показатели 
сотрудничества

Председатель Правительства Российской Федерации Михаил 
Мишустин провел переговоры с премьер-министром Респу-
блики Беларусь Романом Головченко. В мероприятии принял 
участие заместитель председателя Правительства Российской 
Федерации – министр промышленности торговли Российской 
Федерации Денис Мантуров.

Михаил Мишустин подчеркнул, 
что задача правительств России и 
Белоруссии – обеспечить четкое 
и оперативное выполнение реше-
ний, достигнутых в ходе перего-
воров лидеров стран.

«Уделяем приоритетное внима-
ние укреплению торгово-эконо-
мического сотрудничества. У нас в 
2023 году установлены очередные 
рекордные показатели взаимного 
товарооборота – 4,2 трлн россий-
ских рублей, или почти 150 млрд 
белорусских рублей. Ускоряем ре-
ализацию 25 совместных проек-
тов в области промышленной ко-
операции. Хочу Вас, уважаемый 
Роман Александрович, поблагода-
рить, Вы были инициатором про-
мышленной кооперации на про-
странстве ЕАЭС, СНГ и, естест-
венно, в рамках Союзного госу-
дарства. Наращивается экспорт 
белорусских товаров на внешние 
рынки с использованием россий-
ской транспортной инфраструк-
туры. В прошлом году транзит-
ные перевозки увеличились более 

чем в два раза по сравнению с 2022 
годом – до 20 млн т», – сказал Ми-
хаил Мишустин.

По итогам переговоров под-
писано межправительственное 
соглашение о взаимном призна-
нии электронной цифровой под-
писи при трансграничном элек-
тронном взаимодействии. Теперь 
белорусские и российские пред-
приниматели смогут без ограни-
чений участвовать в процедурах 
государственных закупок, совер-
шать другие юридически значи-
мые действия на общих рынках 
товаров и услуг Союзного госу-
дарства.

Еще один подписанный доку-
мент – межправсоглашение о сов-
местном производстве легкого 
многоцелевого самолета «Освей». 
Страны приступают к глубокой 
кооперации в сфере авиастрое-
ния – на основе взаимной выго-
ды и равноправного использова-
ния технологий и общих произ-
водственных мощностей. Эти ре-
шения имеют системное значение 

для углубления интеграции в Со-
юзном государстве.

Плюс ко всему, подписан ком-
плекс мероприятий (план) по сти-
мулированию инвестиционной 
активности в Российской Феде-
рации и Республике Белоруссия.

В свою очередь, Роман Голо-
вченко отметил, что взаимная 
торговля товарами и услугами в 
прошлом году превысила цифру 
53 млрд в долларовом эквивален-
те и продемонстрировала рост на 
6,5%. Эти положительные тенден-
ции сохраняются и в текущем году. 
По итогам двух месяцев наблюда-
ется рост товарооборота даже по 
сравнению с успешным аналогич-
ным периодом прошлого года.

Крайне важным этапом союз-
ного строительства стал подпи-
санный в январе текущего года 
декрет Союзного государства по 
вопросам реализации единой про-
мышленной политики.

«В этой связи хотел бы ориенти-
ровать профильные министерства 
двух стран на необходимость ско-
рейшего совместного завершения 
всех мероприятий, которые не-
обходимы для реализации норм 
этого декрета. Над ними работа-
ют Минпромторг России и Мин-
пром Белоруссии», – сказал Роман 
Головченко.

Кроме того, развивается со-
трудничество в соответствии с 
программой по микроэлектрони-
ке. Реализуется «дорожная карта» 
по созданию четырех новых тех-
нологий для освоения 88 изделий 
для использования в различных 
отраслях. Так, в Белоруссии орга-
низовывается производство ме-
таллокерамических корпусов ин-
тегральных микросхем. Создается 
научно-технический центр разви-
тия кристального производства.

Юбилейный 
форум
Заместитель председателя Правительства, председатель орга-
низационного комитета Международного экономического 
форума «Россия – Исламский мир: KazanForum» Марат Хус-
нуллин провел заседание оргкомитета. В нем приняли учас-
тие глава Республики Татарстан Рустам Минниханов, советник 
Президента России Антон Кобяков, представители федераль-
ных министерств и другие члены оргкомитета.

«Форум проводится на федераль-
ном уровне. На наше мероприя-
тие возлагается особая ответст-
венность за расширение и укре-
пление связей России с мусуль-
манским миром. Отрадно видеть 
постоянно растущий интерес к 
форуму со стороны других стран 
и международных организаций. 
Подтверждением этому служат 
большое количество участников и 
география стран. В прошлом году 
участниками стали более 16 тысяч 
человек из 80 стран мира», – отме-
тил Марат Хуснуллин.

Он сообщил, что за последние 
три года товарооборот России с 
государствами Организации ис-
ламского сотрудничества вырос на 
37% и составил 156 млрд долларов.

«Россия видит мусульманские 
страны своими надежными стра-
тегическими партнерами. То, что 

большинство из них придержива-
ется самостоятельной и независи-
мой политики на международной 
арене, позволяет развивать сов-
местные проекты и использовать 
новые возможности. Наша с вами 
первоочередная задача – усилить 
это партнерство. Важно на самом 
высоком уровне организовать и 
обеспечить контроль за выполне-
нием мероприятий по подготовке 
и проведению форума. Хочу отме-
тить, что прошлый форум прошел 
на высоком уровне, за что хочу по-
благодарить всю команду Респу-
блики Татарстан во главе с Руста-
мом Миннихановым», – подчерк-
нул вице-премьер.

На заседании обсудили и утвер-
дили организационные вопросы 
проведения форума в 2024 году. 

(Окончание на стр. 2)
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В том числе было уделено внимание подго-
товке деловой и культурной программы фо-
рума, а также организации коллективных 
экспозиций стран Организации исламско-
го сотрудничества и стендов российских и 
иностранных компаний.

Глава Республики Татарстан, заместитель 
председателя оргкомитета KazanForum Ру-
стам Минниханов сообщил, что на сегод-
няшний день свое участие в мероприятии 
подтвердили представители из 54 стран.

«За 15 лет своего существования 
KazanForum зарекомендовал себя в каче-
стве полноценной и эффективной площад-
ки, на которой ведется конструктивный ди-
алог, направленный на развитие экономи-
ческих, торговых, инвестиционных и со-
циально-культурных связей с исламскими 
государствами. Форум вызывает большой 
интерес у наших зарубежных партнеров. Ве-
дется работа по организации визита гостей, 
подтвердивших свое участие. Деловая про-
грамма форума разнообразная и насыщен-
ная. Всего пройдет 125 сессий по таким ак-
туальным темам, как международное со-
трудничество, наука и технологии, инвес-
тиции, промышленность, индустрия халяль, 
исламские финансы, культура, спорт, ту-
ризм, женский взгляд. Тема пленарного за-
седания форума – «Финансовая и логисти-
ческая инфраструктура России и стран Ор-
ганизации исламского сотрудничества». В 
этом году на площадке ИT-парка им. Баши-
ра Рамеева состоится специальное меропри-

ятие группы стратегического видения «Рос-
сия – Исламский мир», – сообщил Рустам 
Минниханов.

Также о планируемых мероприятиях фо-
рума рассказал советник Президента Рос-
сии, ответственный секретарь оргкомите-
та Антон Кобяков.

«Год от года форум «Россия – Исламский 
мир: KazanForum» становится все более ав-
торитетным и влиятельным. Помимо основ-
ной деловой программы состоятся между-
народная выставка экономического и науч-
но-технологического сотрудничества Russia 
Halal Expo 2024, Международный турнир 
молодых поваров исламских стран имени 
Юнуса Ахметзянова, XIV Всероссийский 
форум татарских религиозных деятелей, X 
Казанский форум молодых предпринима-
телей стран Организации исламского со-
трудничества и Форум молодых дипломатов 
стран ОИС. Также в Казани пройдет встреча 
чрезвычайных и полномочных послов ино-
странных государств в России и серия дело-
вых мероприятий по линии ЮНЕСКО, за-
планирована спортивная программа. В рам-
ках программы форума будут проведены 
межправительственные комиссии по тор-
гово-экономическому и научно-техниче-
скому сотрудничеству Российской Федера-
ции с зарубежными странами. Особое вни-
мание в рамках форума будет уделено теме 
халяль. Уверен, что юбилейный форум в 
Казани способствует укреплению взаимо-
действия между бизнес-сообществами Рос-
сии и мусульманских стран, а также откроет 
новые возможности для совместных проек-
тов на межрегиональном и межгосударст-
венном уровне», – отметил Антон Кобяков.

Международный экономический форум 
«Россия – Исламский мир: KazanForum» 
пройдет с 14 по 19 мая. Цель мероприятия 

– укрепление торгово-экономических, на-
учно-технических, образовательных, соци-
альных и культурных связей регионов Рос-
сии и стран Организации исламского со-
трудничества.

Юбилейный форум

(Окончание. Начало на стр. 1)

Гражданские  
авиадвигатели
На базе предприятий научно-производственного комплекса «Пермские 
моторы» – «ОДК-Авиадвигатель» и «ОДК-Пермские моторы» Объединен-
ной двигателестроительной корпорации прошло выездное совещание Роса-
виации. В ходе мероприятия под председательством руководителя Феде-
рального агентства воздушного транспорта России Дмитрия Ядрова обсу-
ждались вопросы сертификации и поддержания исправности гражданских 
авиадвигателей.

В совещании приняли участие заместитель 
министра промышленности и торговли 
Олег Бочаров, губернатор Пермского края 
Дмитрий Махонин, генеральный директор 
ОДК Вадим Бадеха, управляющий директор 
Авиационного комплекса им. С.В. Ильюши-
на Объединенной авиастроительной корпо-
рации Даниил Бренерман.

«Основная цель проведенного совеща-
ния – обсудить состояние дел в сегмен-
те имеющихся и перспективных отечест-
венных двигателей для гражданских ре-
активных самолетов. Увиденное на пред-
приятиях научно-производственного 
комплекса «Пермские моторы» еще раз 
убедило: российские двигателестроите-
ли всегда готовы к решению задач, по-
ставленных руководством страны, в том 
числе по обеспечению новой авиатехни-
ки современными и перспективными си-
ловыми установками», – отметил Дмит-
рий Ядров.

Участники мероприятия рассмотре-
ли вопросы эксплуатации семейства дви-
гателей ПС-90А, которые устанавливают-
ся на самолетах Ил-96-300/400, Ил-76МД/
ТД-90, Ту-204/214, расширение условий 
эксплуатации двигателя ПД-14 для МС-
21-310, а также предложения по поддержа-
нию летной годности двигателей SaM146 
для Superjet 100. 

На совещании также были рассмотре-
ны промежуточные итоги научно-иссле-
довательских работ в рамках програм-

мы создания перспективных двигателей 
ПД-35 для дальнемагистральной авиации 
России.

«Одним из ключевых факторов успеш-
ного развития отечественной авиации яв-
ляется готовность к взаимодействию ор-
ганов исполнительной власти Россий-
ской Федерации и производства. Уверен, 
в ходе этой встречи мы открыли новую 
страницу в сотрудничестве между Роса-
виацией и предприятиями научно-про-
изводственного комплекса «Пермские 
моторы», – подчеркнул Герой Труда Рос-
сийской Федерации, академик РАН Алек-
сандр Иноземцев.

Делегация в сопровождении заместите-
ля генерального директора ОДК по управ-
лению НПК «Пермские моторы», управля-
ющего директора – генерального конструк-
тора «ОДК-Авиадвигатель» Александра 
Иноземцева и исполнительного директора 
«ОДК-Пермские моторы» Сергея Харина по-
сетила цех сборки авиационных двигателей 
и осмотрела высокотехнологичный центр 
компетенций «Валы газотурбинных двига-
телей», работающий в интересах всех пред-
приятий Объединенной двигателестрои-
тельной корпорации.

Также участники совещания ознакоми-
лись с аддитивными технологиями ремон-
та и изготовления деталей газотурбинных 
двигателей авиационного и промышлен-
ного назначения, создаваемых на предпри-
ятии.
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Предприятия российского обо-
ронно-промышленного ком-
плекса за последние годы созда-
ли новые образцы военной техни-
ки, а также серьезно модернизиро-
вали вооружение.

Боевая машина десанта БМД-
4М от «Высокоточных комплек-
сов» Ростеха является авиатран-
спортабельной боевой плавающей 
машиной на гусеничном ходу. Она 
вооружена 100 мм и 30 мм пушка-
ми и пулеметом калибра 7,62 мм. 
Экипаж БМД-4М составляет 3 че-
ловека, кроме того, машина спо-
собна вместить еще 7 экипирован-
ных десантников. На десантную 
платформу установлена гидроп-
невматическая подвеска, позво-
ляющая изменять клиренс от 100 
до 500 мм, что снижает профиль 
машины при использовании ее в 
обороне.

Выпускаемая «Высокоточны-
ми комплексами» 125 мм самоход-
ная противотанковая пушка 2С25 
модернизированная (легкий пла-
вающий танк «Спрут») – единст-
венная в своем классе легкая пла-
вающая боевая машина, облада-
ющая огневой мощью на уровне 
танка Т-90МС и унифицирован-
ная с российскими основными 
боевыми танками по применяе-
мым боеприпасам. Она оснащена 
мощным комплексом вооруже-
ния, включающим 125 мм пушку 
с 7,62 мм спаренным пулеметом и 
7,62 мм дистанционную пулемет-
ную установку. Машина оснащена 
комплексом управляемого ракет-
ного вооружения, предназначен-
ным для поражения бронирован-

ных целей, в том числе оборудо-
ванных динамической защитой, на 
дальностях до 5 км.

Бронетранспортер БТР-МДМ 
производства «Высокоточных 
комплексов» предназначен для пе-
ревозки личного состава (десанта) 
до 13 человек, боеприпасов, запас-
ных частей, ГСМ в составе десант-
ных подразделений во всех усло-
виях боевого применения. На базе 
БТР-МДМ также могут оборудо-
ваться командно-штабные маши-
ны, подвижные узлы связи, меди-
цинские машины, машины техни-
ческого обеспечения.

Также для обеспечения ведения 
боевых действий парашютно-де-
сантными подразделениями, пе-
ревозки личного состава и грузов 
предназначен защищенный авто-
мобиль семейства «Тайфун-К» 
Ремдизеля (входит в Ростех), кото-
рый вооружен 30 мм дистанцион-
но-управляемым боевым модулем.

Машина технической развед-
ки МТР от Ремдизеля предназна-
чена для перевозки экипажа в ко-
личестве 5 человек и спецобору-
дования. Она оснащается прибо-
рами наблюдения и технической 
разведки.

Парашютно-десантное подра-
зделение в зависимости от по-
ставленных задач может иметь 
на вооружении 120 мм самоход-
ное орудие 2С42 «Лотос», само-
ходный миномет 2С41 «Дрок» и 
комплекс «Корнет-ЭМ». Для ав-
томатизированного управления 
артиллерией предназначен ком-
плекс средств 83т501 «Завет-Д» 
на базе БТР-МДМ.

Вся военная техника воздуш-
но-десантных войск может десан-

тироваться в указанную точку по-
садочным или парашютным спо-
собом.

Десантирование личного со-
става, военной техники и грузов 
к месту выполнения боевой зада-
чи производится при помощи па-
рашютных систем, разработан-
ных и выпускаемых входящими в 
Госкорпорацию Ростех предпри-
ятиями.

Рособоронэкспорт предлага-
ет иностранным партнерам ши-
рокий спектр парашютных сис-
тем для десантирования личного 
состава при решении различных 
задач. Среди них системы специ-
ального назначения «Дальнолет», 
«Тандем-400», «Арбалет-2», «Бер-
кут-2» и «Стайер-2», а также сис-
темы для массового десантирова-
ния Д-6 и Д-10.

Система специального назна-
чения «Дальнолет» позволяет со-
вершать прыжки с высоты 8 тыс. 
м, в том числе в составе группы, на 
расстояния до 60 км от летатель-
ного аппарата. При этом десант-
ник может иметь при себе доста-
точно вооружения, боеприпасов 
и специального снаряжения, так 
как общая полетная масса состав-
ляет 190 кг. С двухместной пара-
шютной системой специального 
назначения «Тандем-400» имеет-
ся возможность десантироваться 
с пассажиром или размещать на 
подвесной системе контейнер мас-
сой до 50 кг (общая полетная масса 
составляет 225 кг).

Для оснащения десантируе-
мого личного состава полезной 
нагрузкой в России разработа-
ны различные системы крепле-
ния груза и грузовые контейне-

ры, соответствующие современ-
ным требованиям эргономики, а 
также защитные шлемы, прибо-
ры ночного видения и кислород-
ное оборудование для обеспече-
ния дыхания парашютистов при 
десантировании на высотах от 
4000 до 8000 м.

Десантирование боевых машин 
воздушно-десантных войск мас-
сой до 20 тонн осуществляется с 
применением грузовой многоку-
польной парашютной системы 
МКС-350-12/12М и парашютно-
бесплатформенной системы ПБС.

Для десантирования вооруже-
ния, боеприпасов, военных и гу-
манитарных грузов Рособорон-
экспорт предлагает использовать 
современные парашютно-грузо-
вые системы российского произ-
водства.

Кроме того, Ростехом в инициа-
тивном порядке разработана авто-
матизированная парашютная си-
стема АПСДГ-250. Она позволя-
ет десантировать грузы до 250 кг с 
больших высот до 8 тысяч метров 
с точностью приземления в задан-
ную точку до 100 метров.

Для обеспечения высокой мо-
бильности парашютно-десантных 
подразделений Рособоронэкс-
порт предлагает новейший воен-
но-транспортный самолет разра-
ботки и производства входящей 
в Ростех ОАК Ил-76МД-90А(Э), 
у которого по сравнению с Ил-76 
обновлено более 70% систем и аг-
регатов.

Ил-76МД-90А(Э) может пере-
возить и десантировать при помо-
щи парашютных систем вооруже-
ние и боевую технику воздушно-
десантных войск. Он вмещает до 3 

единиц БМД-4М, до 3 единиц БТР-
МДМ и до 2 единиц 125 мм само-
ходных противотанковых пушек 
2С25 модернизированных (лег-
кий плавающий танк «Спрут»). 
Самолет обеспечивает десанти-
рование до 126 парашютистов с 
полной экипировкой. Дальность 
перелета с нагрузкой в 60 тонн со-
ставляет 4 тыс. км, при нагрузке в 
52 тонны дальность увеличивает-
ся до 5 тыс. км.

Самолет может быть оборудо-
ван бортовым комплексом оборо-
ны «Президент-С», который в ав-
томатическом режиме защищает 
Ил-76МД-90А(Э) от управляемых 
ракет во всем диапазоне дально-
стей и ракурсов их боевого при-
менения.

Одно из важных преимуществ 
Ил-76МД-90А(Э) перед конку-
рентами – его способность осу-
ществлять взлет и посадку на не-
подготовленные и грунтовые аэ-
родромы.

Эффективное обучение лич-
ного состава воздушно-десант-
ных войск проводится на совре-
менных технических средствах. 
Рособоронэкспорт готов обеспе-
чить партнерам, желающим иметь 
подготовленные и слаженные па-
рашютно-десантные подразделе-
ния, динамические тренажеры 
экипажей боевой техники, трена-
жеры огневой подготовки, вожде-
ния, а также классы для техниче-
ской подготовки экипажа. Перво-
начальное обучение парашюти-
стов с отработкой приземления в 
различных условиях проводится 
на учебно-тренировочном ком-
плексе воздушно-десантной под-
готовки УТК-ВДП.

Создание и оснащение  
парашютно-десантных войск
(Окончание. Начало на стр. 1)
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Льготный лизинг
Первый вице-премьер Андрей Белоу-
сов провел заседание правкомиссии по 
развитию беспилотных авиационных 
систем. Первый замминистра промыш-
ленности и торговли Василий Осьмаков 
и генеральный директор АО «ГТЛК» 
Евгений Дитрих доложили о разра-
ботке условий программы льготного 
лизинга БАС.

На эти цели выделено 2,5 млрд рублей в со-
ответствии с распоряжением Правительст-
ва РФ от 16 декабря 2023 года. Программа 
начнет работать в апреле после доведения 
средств из бюджета РФ в ГТЛК.

«Программа охватывает всю номенкла-
туру беспилотных систем, кроме образо-
вательных дронов. Вся техника, поставляе-
мая по программе, должна соответствовать 
критериям локализации по постановлению 
Правительства РФ №719 и требованиям к 
сертификации БАС», – добавил Василий 
Осьмаков.

Руководитель ГТЛК рассказал о важно-
сти одобрения основных принципов реали-
зации программы льготного лизинга беспи-
лотников. Документ описывает не только 

требования к поставщикам, но и порядок 
рассмотрения поступающих заявок от по-
тенциальных клиентов, размер авансирова-
ния, предел объема программы в деньгах на 
одного лизингополучателя и т. д.

«Закрепленные на бумаге основные 
принципы создадут равные условия для 
возможных участников программы, откро-
ют доступ к мерам поддержки в виде льгот-
ного лизинга в свободном режиме. Просим 
утвердить основные принципы, чтобы мы 
могли приступить к контрактации БАС с 
8 апреля 2024 года после получения бюд-
жетных денег», – заключил Евгений Дитрих.

Первый вице-премьер уточнил, согласо-
ваны ли указанные принципы с игроками 
рынка – с производителями и эксплуатан-
тами, на что получил утвердительный ответ.

«Предлагаю одобрить основные принци-
пы реализации программы льготного ли-
зинга беспилотников. Начинаем работать. 
Важно, чтобы программа заработала уже в 
апреле. Параллельно прошу направить доку-
мент в Минфин РФ и Минэкономразвития 
РФ, если у ведомств возникнут замечания, 
учтем их при доработке программы в следу-
ющем периоде», – заявил Андрей Белоусов.

Цифровая трансформация
Заместитель председателя Правительства Дмитрий Чернышен-
ко провел совещание с федеральными и региональными руко-
водителями цифровой трансформации (ФРЦТ и РЦТ). На нем 
подвели итоги оценки эффективности и результативности РЦТ 
в 2023 году, наметили планы на текущий год и обсудили под-
готовку к конференции «Цифровая индустрия промышленной 
России» («ЦИПР»). В мероприятии приняли участие министр 
цифрового развития, связи и массовых коммуникаций Максут 
Шадаев, губернатор Нижегородской области Глеб Никитин, рек-
тор РАНХиГС Алексей Комиссаров, а также представители Мин-
цифры РФ, Минэкономразвития РФ, Минтранса РФ, Минспор-
та РФ, Минздрава РФ и других ФОИВ, федеральных агентств и 
региональных ведомств. 

Максут Шадаев представил итоги 
рейтинга руководителей цифро-
вой трансформации федерально-
го и регионального уровней 2023 
года. При оценке учитывалась сте-
пень достижения показателей ре-
гулярного рейтинга эффектив-

ности и результативности РЦТ, а 
также ключевых результатов ре-
ализации ведомственных про-
грамм цифровой трансформации.

Лидерами рейтинга среди 
ФОИВ стали Росгвардия, Роси-
мущество, МЧС, Рособрнадзор, 

Росздравнадзор, Минэнерго РФ, 
ФСИН, Росреестр, Минсельхоз 
РФ, Росалкогольтабакконтроль, 
Росприроднадзор. При этом среди 
субъектов Российской Федерации 
выделяются ЯНАО, ХМАО, Белго-
родская, Ростовская, Тульская об-
ласти, Республика Татарстан, Че-
лябинская область, Республика 
Башкортостан, Калужская и Ли-
пецкая области.

Важно отметить, что в 2024 
году продолжится мониторинг 
таких системных показателей, 
как информационная безопас-
ность, переход на платформу «Го-
сТех» и других.

«Поздравляю наших победи-
телей, призываю всех повышать 
продуктивность в вопросах циф-
ровой трансформации», – отметил 
Дмитрий Чернышенко.

На мероприятии обсудили под-
готовку к конференции «ЦИПР», 
которая пройдет 21–24 мая в Ниж-
нем Новгороде.

Губернатор Нижегородской об-
ласти Глеб Никитин отметил, что 
на данный момент уже подготов-
лена концепция «ЦИПР-2024», 
разработан проект сетки дело-
вой программы, определены ос-
новные треки.

«Ключевой тематикой «ЦИПР» 
в 2024 году выбрана «Экономика 
данных». В рамках деловой про-

граммы пройдет более 100 сессий. 
Впервые для всех желающих 24 мая 
пройдет открытый день с бесплат-
ным посещением выставочной 
части и ряда секций деловой про-
граммы», – рассказал глава региона. 

Он добавил, что деловая про-
грамма «ЦИПР-2024» включает 
пять тематических треков, рас-
крывающих различные аспекты 
цифровизации. Один из треков – 
«ЦИПР. Дети» – впервые будет по-
священ вопросам цифровых тех-
нологий в жизни подрастающе-
го поколения. Кроме этого, в чет-
вертый раз в рамках конференции 
будет вручена премия CIPR Digital 
в области цифровых технологий. 

Зампред Правительства при-
звал РЦТ всех уровней и ИТ-от-

расль принять участие в меропри-
ятии, оказать содействие в органи-
зации пленарной и тематических 
сессий. Он также подчеркнул важ-
ность участия в премии. 

На совещании обсудили пи-
лотные региональные сервисы на 
платформе «ГосТех» и тиражиро-
вание типовых сервисов в субъек-
тах Российской Федерации, отказ 
от использования электронных 
сервисов СМЭВ2, перевод регио-
нальных и муниципальных услуг 
на Единый портал государствен-
ных услуг, а также потребность 
ФОИВ и госкомпаний в программ-
но-аппаратном комплексе и элек-
тронной компонентной базе для 
вычислительных задач в сфере 
искусственного интеллекта.

Специальные  
контракты
Для российских компаний – производителей гибридных транспортных средств 
расширена возможность заключать с государством специальные инвестици-
онные контракты (СПИК 2.0). Распоряжение, дополняющее перечень сов-
ременных технологий, при разработке или внедрении которых возможно 
заключение таких контрактов, подписал председатель Правительства Миха-
ил Мишустин.

В гибридных транспортных средствах 
кроме двигателя внутреннего сгорания ис-
пользуется еще и электродвигатель. Реше-
ние Правительства направлено на поддер-
жку и развитие технологий производства 
таких транспортных средств.

В новом формате механизм специально-
го инвестиционного контракта действует с 
конца 2020 года. Он позволяет привлекать 
крупные частные капиталовложения в раз-
работку инновационных решений и созда-
ние высокотехнологичных производств для 
выпуска конкурентоспособной отечествен-
ной продукции.

В рамках механизма СПИК инвестор 
в предусмотренные контрактом сроки 

обязуется реализовать инвестиционный 
проект по внедрению или разработке и 
внедрению современной технологии для 
освоения на ее основе серийного произ-
водства промышленной продукции на 
территории России.

Государство со своей стороны гаранти-
рует такому инвестору выгодные, понят-
ные и неизменные условия для вложений, 
в том числе налоговые льготы и особые ус-
ловия аренды земли без проведения торгов. 
Контракты заключаются на срок до 15 лет, 
если вложения в проект не превышают 50 
млрд рублей. При большей сумме период 
действия соглашения может быть увели-
чен до 20 лет.
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Возможности будущего: кадры
На международной выставке «Россия» прошел День нацио-
нальных приоритетов «Кадры». В деловой программе – основ-
ные направления будущего нацпроекта «Кадры», а также опыт 
Московской, Калужской и Нижегородской областей в профо-
риентации и профессиональном образовании.

В мероприятии приняли участие 
заместитель председателя Пра-
вительства Татьяна Голикова, ми-
нистр труда и социальной защи-
ты Антон Котяков, министр про-
свещения Сергей Кравцов и про-
ректор Высшей школы экономики 
Сергей Рощин.

Открывая пленарное заседание, 
Татьяна Голикова особо подчерк-
нула стратегический характер, ко-
торый сегодня приобретает кадро-
вое обеспечение экономики.

«Сегодня безработица нахо-
дится на минимальной историче-
ской отметке – 2,8%. В перспекти-
ве до 2030 года численность заня-
тых возрастет на 2,4 миллиона че-
ловек. Наибольшая потребность 
в кадрах прогнозируется на об-
рабатывающих производствах, 

в транспортировке и хранении, 
здравоохранении и социальном 
обслуживании, научной и иссле-
довательской деятельности и IT», – 
сказала вице-премьер.

По словам Татьяны Голиковой, 
только для приоритетных отра-
слей в ближайшие пять лет не-
обходимо дополнительно подго-
товить порядка миллиона квали-
фицированных специалистов. В 
связи с этим основными направ-
лениями нацпроекта «Кадры» ста-
нут: создание системы управления 
кадровым обеспечением, подго-
товка кадров для ключевых отра-
слей экономики и создание совре-
менной инфраструктуры образо-
вательных учреждений, а также 
поддержка занятости женщин, 
выходящих из декретного отпу-

ска, молодежи, работников стар-
шего поколения.

Особое внимание будет уде-
лено подготовке молодых специ-
алистов. Как отметил Антон Ко-
тяков, ориентиром для системы 
образования станет пятилетний 
прогноз кадровой потребности 
рынка труда в разрезе отраслей. 
Первый такой прогноз, подго-
товленный с учетом запроса эко-
номики, темпов роста производи-
тельности труда и демографиче-
ских трендов, будет представлен в 
конце 2024 года. Уже изучена пер-
спективная потребность 83,4 тыс. 
предприятий, на которых заняты 
почти 12 миллионов сотрудников. 
К этой работе привлечены деловые 
объединения, отраслевые ведом-
ства, центры занятости.

«Все 100% центров занятости 
будут трансформированы в 2028 
году. Переобучение уже прошли 
почти 20 тысяч карьерных кон-
сультантов. Будут расширены и 
донастроены эффективные ин-
струменты поддержки занятости 

– переобучение, субсидирование, 
адресное сопровождение соиска-
телей, поддержка трудовой мо-
бильности», – подчеркнул Антон 
Котяков.

Эффективность подготовки ка-
дров обеспечат и образовательные 
программы, сформированные на 
основе двукомпонентных профес-
сиональных стандартов. По сло-
вам главы Минтруда РФ, в 2025 
году будет завершено обновление 
части действующих стандартов, а 
полный переход на этот принцип 
произойдет до конца 2030 года. 
Продолжится и развитие цифро-
вых сервисов для рынка труда – 

это оперативный мониторинг си-
туации на рынке труда, монито-
ринг трудоустройства выпускни-
ков, который станет основой для 
рейтинга образовательных орга-
низаций по уровню трудоустрой-
ства, а также сервис «Стажировки 
и практики».

«Необходимо дать молодому 
человеку фундаментальное обра-
зование, чтобы в будущем можно 
было при необходимости сме-
нить профессию, чтобы у него 
были такие компетенции и уме-
ния, которые позволили бы ему 
найти себя, получать достойную 
зарплату, развивать свою страну. 
Этому посвящены национальный 
проект «Кадры» и проект «Про-
фессионалитет». Сегодня более 
60% выпускников 9-x классов про-
должают образование в колледже. 
Обучение в колледжах становится 
престижным. Завершая програм-
му «Профессионалитета», выпуск-
ник становится профессионалом 
и с первых минут обучения полу-
чает профессиональные знания», – 
сказал Сергей Кравцов.

Как отметил глава Минпросве-
щения РФ, в 2024 году более 137 
тысяч специалистов нового фор-
мата станут выпускниками про-
екта «Профессионалитет». К 2026 
году проект охватит все регионы. 
Сегодня в числе участников – 1,6 
тыс. предприятий, к 2030 году их 
будет уже 4 тыс.

После завершения пленарной 
сессии Татьяна Голикова, Антон 
Котяков и Сергей Кравцов посе-
тили стенды регионов. В экспо-
зиции Московской области были 
представлены работа уникаль-
ной агролаборатории Коломен-
ского техникума и проект «Про-
фориентация для родителей». На 
стенде Калужской области сту-
денты и педагоги рассказали об 
опыте проведения регионально-
го этапа чемпионатного движе-
ния «Профессионалы» на пло-
щадке федерального технопарка 
профессионального образова-
ния, а в экспозиции Нижегород-
ской области представители ор-
ганизаций профессионального 
образования пригласили гостей 
на открытие молодежного фо-
рума амбассадоров «Професси-
оналитета» и федерального тех-
нопарка профессионального об-
разования, который откроется в 
Нижнем Новгороде также в рам-
ках «Профессионалитета».

Гости выставки смогли принять 
участие в производственной гим-
настике, прошедшей на уличной 
сцене выставки. Открыли заряд-
ку вице-премьер Татьяна Голико-
ва, министр труда и социальной 
защиты Антон Котяков, сенатор 
и трехкратный олимпийский чем-
пион Александр Карелин.

Фармацевтическая промышленность
Продолжение работы по внедрению системных мер поддер-
жки отечественного производства лекарств, приоритетный 
допуск российской фармацевтической продукции на россий-
ский рынок, подготовка нужных для отрасли специалистов – 
эти и другие направления включены в план реализации Стра-
тегии развития фармацевтической промышленности на период 
до 2030 года. Распоряжение, утверждающее такой план, под-
писал председатель Правительства Михаил Мишустин.

Документ предусматривает реа-
лизацию 40 различных меропри-
ятий. Так, уже к июлю 2024 года 
планируется представить пред-
ложения по разработке техноло-
гий, позволяющих на ранних эта-
пах оценивать перспективы про-
изводства того или иного лекар-
ственного препарата. Они в том 

числе будут учитывать потребно-
сти учреждений здравоохранения 
в новых препаратах.

Также планируется, что в апре-
ле 2025 года российская продук-
ция из перечня стратегически зна-
чимых лекарственных препаратов 
получит приоритет при проведе-
нии государственных и муници-

пальных закупок. Для этого про-
изводителям необходимо обеспе-
чить на территории России или 
стран Евразийского экономиче-
ского союза все стадии их произ-
водства.

Разработка новых мер поддер-
жки предприятий отрасли будет 
идти на основе анализа уже дейст-
вующих решений. Минпромторгу 
РФ, Минфину РФ, Минобрнауки 
РФ, Минздраву РФ и Минэконо-
мразвития РФ предстоит провести 
анализ достаточности налоговых 
льгот. В качестве дополнительных 
механизмов планируется задейст-
вовать субсидирование расходов 
на разработку и исследование по 

ключевым компетенциям, направ-
лениям и технологиям фармацев-
тической отрасли, грантовую под-
держку доклинических и клиниче-
ских исследований востребован-
ных лекарственных препаратов.

Еще одно направление работы – 
создание правовой основы для по-
явления договоров о целевом об-
учении за счет бюджета. Их аби-
туриенты смогут заключать с фар-
мацевтическими предприятиями. 
Это даст возможность для после-
дующего притока в отрасль квали-
фицированных кадров. Минобр-
науки РФ, Минздрав РФ, Минпро-
мторг РФ и региональные власти 
должны представить соответству-

ющие предложения к июню 2024 
года.

Комментируя подписанный до-
кумент на заседании Правительст-
ва 11 апреля, Михаил Мишустин от-
метил, что принимаемые меры на-
целены на увеличение объемов соб-
ственного производства лекарств.

«Доля российских препаратов в 
общем объеме продаж на внутрен-
нем рынке в ближайшие семь лет 
должна вырасти почти до 70%», – 
подчеркнул председатель Прави-
тельства.

Стратегия развития фармацев-
тической промышленности на пе-
риод до 2030 года была утверждена 
Правительством в июне 2023 года.
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Композитные авиаконструкции
Создание и применение в конструкциях современных лета-
тельных аппаратов полимерных композиционных материалов 
(ПКМ) – один из приоритетов развития авиастроения. Цент-
ральный аэрогидродинамический институт имени профессо-
ра Н.Е. Жуковского (ЦАГИ, входит в НИЦ «Институт имени Н.Е. 
Жуковского») проводит расчетно-экспериментальные иссле-
дования отечественных перспективных ПКМ, взаимодействуя 
с их производителями, в частности – ООО «ИТЕКМА».

В конце марта на площадке Техно-
парка ЦАГИ состоялась рабочая 
встреча с руководством компании. 
На ней присутствовали первый за-
меститель генерального директора 
ФАУ «ЦАГИ», доктор физико-ма-
тематических наук Александр Мед-
ведский, заместитель генерально-
го директора – начальник центра 
прочности летательных аппара-
тов ФАУ «ЦАГИ» Михаил Зичен-
ков, руководитель управления ин-
новационной инфраструктуры и 
технологий ФАУ «ЦАГИ» Дмитрий 
Чернышев и др. ООО «ИТЕКМА» 
на совещании представляли заме-
ститель генерального директора по 
развитию Вадим Микрин, техни-
ческий директор Александр Баб-
кин, руководитель отдела прочно-
сти Михаил Козлов и др.

Ранее в рамках Международно-
го конгресса по аэронавтике, про-
шедшего 4–5 декабря 2023 года в 
Москве, было подписано страте-
гическое соглашение о сотруд-
ничестве между руководителями 
ЦАГИ и ООО «ИТЕКМА». Среди 
основных направлений коопера-
ции – разработка интеллектуаль-
ных, функциональных и других 
материалов и многокомпонент-
ных полимерных систем; проекти-
рование, создание и изготовление 
деталей, элементов и частей лета-
тельных аппаратов, их физических 
моделей, оснастки для производ-
ства; формирование комплексной 
технологии обнаружения ударных 
повреждений и оперативного ре-
монта (в полевых условиях) ком-
позитных авиаконструкций; про-

ведение физико-химических ис-
пытаний новых ПКМ и др. Кроме 
того, предполагается подача сов-
местных заявок на гранты различ-
ных фондов, в том числе Россий-
ского научного фонда.

Мероприятие открыл Миха-
ил Зиченков: «Композиционные 
материалы сегодня активно вне-
дряются в силовые конструкции 
российских перспективных лета-
тельных аппаратов. Они облада-
ют такими свойствами, как лег-
кость, прочность, технологич-
ность. Одна из наших ключевых 
задач – изучение поведения ком-
позитов при воздействии различ-
ных внешних факторов и нагрузок, 
в этом направлении важно сотруд-
ничать с промышленными пред-
приятиями – производителями 
ПКМ». В свою очередь, Вадим Ми-
крин отметил, что для разработки 
инновационных материалов, по-
иска новых решений в этой обла-
сти промышленности необходи-
ма поддержка прикладной науки 

– в частности, ЦАГИ, обладающего 
высоким научным потенциалом.

В настоящее время ЦАГИ и 
ООО «ИТЕКМА» начали проведе-
ние совместных поисковых иссле-
дований, целью которых является 
создание эффективной процедуры 
определения пористости ПКМ с 
помощью лазерно-ультразвуково-
го метода неразрушающего контр-
оля. В ходе работ будут получены 
экспериментальные зависимости 
характеристик прочности образ-
цов ПКМ от их пористости. Пред-
полагается, что новая разработка 
позволит оценивать прочность 
композитных авиаконструкций 

как в лабораторных условиях, так 
и заводских цехах и на аэродромах. 
Данные исследования планирует-
ся завершить к концу 2024 года.

«Для испытаний новых мате-
риалов и элементов конструкций 
мы можем предложить широкий 
набор экспериментальных устано-
вок, в том числе климатическую 
базу ЦАГИ – стенды нагревания 
и охлаждения, влагонасыщения 
с имитацией воздействия дождя, 
тумана и др. Также в институте 
развиты технологии неразруша-
ющего контроля – как традицион-
ные методики, так и перспектив-
ные – например, метод инфракрас-
ной термографии», – отметил, под-
водя итоги совещания, Александр 
Медведский.

Для организации эффективно-
го взаимодействия в краткосроч-
ной перспективе было выделено 
шесть актуальных научно-техни-
ческих направлений, деятельность 
по которым будет вестись в фор-
мате рабочих групп.

ООО «ИТЕКМА» входит в группу 
компаний «УНИХИМТЕК», основан-
ную на базе химического факульте-
та МГУ имени М.В. Ломоносова и 
относящуюся к предприятиям инно-
вационного пояса вуза. Основная 
специализация ООО «ИТЕКМА» – 
высококачественные композицион-
ные материалы для широкого спек-
тра температур от –60 до +330°С. 
Материалы ИТЕКМА применяются в 
ответственных конструкциях само-
летов и вертолетов, мотогондолах 
самолетов и в космических аппара-
тах, в том числе подверженных воз-
действию высоких температур. Дей-

ствующие потребители продукции 
компании – АО «АэроКомпозит-Уль-
яновск», ПАО «РКК «Энергия» им. 
С.П. Королева», АО «Кронштадт», 
ПАО «ВАСО», АО «УЗГА», АО «ИСС» 
имени академика М.Ф. Решетнева» 
и др. Партнеры по исследователь-
ской деятельности: КНИТУ-КАИ, 
Самарский университет, Универси-
тет Решетнева. Является грантопо-
лучателем Фонда содействия инно-
вациям по программе «Коммерциа-
лизация».

Центральный аэрогидродинами-
ческий институт имени профессора 
Н.Е. Жуковского (входит в НИЦ 
«Институт имени Н.Е. Жуковского») 
основан 1 декабря 1918 года. Сегод-
ня ЦАГИ – крупнейший государст-
венный научный центр авиацион-
ной и ракетно-космической отрасли 
Российской Федерации, где успеш-
но решаются сложнейшие задачи 
фундаментального и прикладного 
характера в областях аэро- и гидро-
динамики, аэроакустики, динамики 
полета и прочности конструкций 
летательных аппаратов, а также 
промышленной аэродинамики. 
Институт обладает уникальной экс-
периментальной базой, отвечаю-
щей самым высоким международ-
ным требованиям. ЦАГИ осуществ-
ляет государственную экспертизу 
всех летательных аппаратов, раз-
рабатываемых в российских КБ, и 
дает окончательное заключение о 
возможности и безопасности перво-
го полета. ЦАГИ принимает участие 
в формировании государственных 
программ развития авиационной 
техники, а также в создании норм 
летной годности и регламентирую-
щих государственных документов.

Паровые стерилизаторы и аппараты УЗИ
Свыше 200 предприятий Москвы производят медицинские 
изделия и лекарственные средства. Они на постоянной осно-
ве расширяют ассортимент, увеличивают объемы выпуска и 
предлагают высокотехнологичные, инновационные разработ-
ки. В этом им помогает город: промышленникам, в том числе 
изготавливающим медизделия, доступно более 20 различ-
ных мер поддержки.  Об этом сообщил министр правитель-
ства Москвы, руководитель Департамента инвестиционной и 
промышленной политики, входящего в Комплекс экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отношений столи-
цы, Владислав Овчинский.

«В городе растет производст-
во различного инновационного 
оборудования и изделий, приме-
няемых в медицине. Так, напри-
мер, только по итогам прошлого 
года выпуск медицинских инстру-
ментов и оборудования увеличил-
ся более чем на 66 процентов, хи-
рургических материалов – на 25, 
диагностических реагентов – на 

1,3», – рассказал Владислав Ов-
чинский.

В частности, своими разра-
ботками медицинские учрежде-
ния Москвы и России оснаща-
ют резиденты особой экономи-
ческой зоны (ОЭЗ) «Технополис 
Москва». Резидент ОЭЗ, ком-
пания «Сканер», в 2023 году по-
ставил в государственные лечеб-

ные учреждения страны, в том 
числе столичные, свыше 920 еди-
ниц ультразвукового диагности-
ческого оборудования, что на 72 
процента превышает показатели 
предшествующего года. Аппараты 
УЗИ резидента ОЭЗ «Технополис 
Москва» применяются для прове-
дения высокоточной диагности-
ки в самых разных сферах меди-
цины – акушерстве, кардиологии, 
онкологии, травматологии, педи-
атрии и др.

Компания «ТЗМОИ», которая 
ранее получила от города статус 
резидента особой экономической 
зоны «Технополис Москва», рас-
ширила ассортимент производи-
мой медтехники. В новых моделях 
паровых стерилизаторов снижено 
потребление воды, и теперь эконо-

мия составляет до 20 процентов. 
Также новинка оснащена портами 
USB, что позволяет быстро пере-
носить информацию, а в системе 
паропроводов используются бы-
строразъемные соединения, что 
облегчает и значительно ускоря-
ет сервисное обслуживание. Раз-
работка используется в медучре-
ждениях России для стерилизации 
медицинских изделий.

Московский производитель 
экспресс-тестов и реагентов для 
лабораторной диагностики «Про-
фиЛабТест» запустил производ-
ство обновленного экспресс-теста 
для определения наличия антиге-
на гриппа А и В. Преимущество 
нового продукта в том, что время 
получения результата сократилось 
почти в два раза. Компания плани-

рует выпустить не менее 200 тысяч 
штук тестов к концу первого по-
лугодия 2024-го.

Для проведения теста отби-
рают материал палочкой, далее 
помещают его в пробирку с рас-
твором и затем его капают на 
тест-картридж для определения 
гриппа А и В. Отличие нового экс-
пресс-теста от предыдущих в том, 
что у него появились контроль-
ные материалы в составе набо-
ра, а также увеличились клини-
ческие показатели: диагностиче-
ская чувствительность выросла с 
99,1 процента до 100, диагности-
ческая специфичность – с 98,4 
процента до 100.

Источник: Департамент  
инвестиционной и промышлен-

ной политики города Москвы
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Для парковок  
и упаковок

Столичные предприятия химической промышленности актив-
но наращивают объемы производства и успешно закрывают 
растущие потребности рынка в качественных товарах. Об этом 
сообщил министр Правительства Москвы, руководитель Депар-
тамента инвестиционной и промышленной политики Влади-
слав Овчинский. 

«В Москве в сфере химической 
промышленности работает более 
260 заводов. Всесторонняя под-
держка города, а также удобная 
инфраструктура и доступ к разви-
тым рынкам сбыта способствуют 
устойчивому росту отрасли. Ком-
пании столичного химпрома нара-
щивают производственную базу, 
выводят на рынок востребован-
ные товары и увеличивают объ-
емы выпуска продукции, уверен-
но закрывая потребности потре-
бителей. Например, в минувшем 
году в городе почти в четыре раза 
вырос объем производства поли-
этилена в первичных формах и на 
15 процентов – изготовление лако-
красочных материалов», – отме-
тил Владислав Овчинский.

По итогам 2023 года столич-
ное предприятие «ТД Поли-
мир» нарастило выпуск товаров 
на 40 процентов благодаря рас-
ширению площадки и вводу в 
эксплуатацию нового оборудо-
вания. Компания изготавлива-
ет продукцию из полиэтилена: 
упаковочные и подарочные па-
кеты, пакеты-майки, с вырубны-
ми, петлевыми и пластмассовы-

ми ручками, грипперы, мусорные 
мешки и многое другое.

По словам генерального ди-
ректора предприятия Станисла-
ва Булгакова, за первый квартал 
этого года выпущено более 1,5 
тысячи тонн изделий, что на 35 
процентов превышает показате-
ли аналогичного периода 2023-го. 
Началось производство форм из 
фольги. В штате компании трудо-
устроены более 150 человек, ко-
торые работают на современном 
промышленном оборудовании.

Другая столичная компания 
«Экопарковка.ру» по итогам пер-
вого квартала 2024 года увеличи-
ла производство газонной решет-
ки почти в 2,5 раза. Такое моще-
ние применяется при сооружении 
экологичных автостоянок, пожар-
ных проездов, парковых и пеше-
ходных дорожек. Полимерпесча-
ная решетка пропускает в почву 
воду, сохраняет ее естественный 
дренаж, а также позволяет укре-
плять и одновременно озеленять 
площадки.

Фото: Департамент  
инвестиционной и промышлен-

ной политики города Москвы

Изделия для футбольных 
стадионов
Системы внешнего армирования производства компании 
«Нанотехнологический центр композитов» (НЦК), резиден-
та особой экономической зоны (ОЭЗ) «Технополис Москва», 
успешно применили при реконструкции стадионов в Казани 
и Минске. Масштабные работы на спортивных сооружениях 
начались в 2023 году. Об этом сообщил министр правитель-
ства Москвы, руководитель Департамента инвестиционной и 
промышленной политики Москвы, входящего в Комплекс эко-
номической политики и имущественно-земельных отношений 
столицы, Владислав Овчинский.

«Компания «НЦК» получила ста-
тус резидента ОЭЗ «Технополис 
Москва» в 2018 году. С 2012 года 
она выпускает системы внешнего 
армирования из углеродных мате-
риалов, предназначенных для ре-
монта и усиления строительных 
конструкций. Изделия на осно-
ве новых материалов предприя-
тия используются на различных 
объектах городской и критиче-
ской инфраструктуры. В частно-
сти, в 2024 году такие системы 
успешно применили при рекон-
струкции Центрального стадио-
на в Казани для усиления плит и 
балок. Продукция резидента во-
стребована рынком – в 2023 году 
ее поставляли более чем в 60 ре-
гионов России», – отметил Влади-
слав Овчинский.

По итогам прошлого года пред-
приятие реализовало для систем 
внешнего армирования более 133 
тысяч погонных метров лент и 
сеток и свыше 55 тысяч килограм-
мов специальных эпоксидных со-
ставов.

Центральный стадион в Каза-
ни – важнейший спортивный объ-
ект столицы Татарстана. На объек-
те проходили футбольные матчи 
Лиги чемпионов и Лиги Европы, а 
летом 2024-го там пройдут Игры 
БРИКС по легкой атлетике. Татар-
стан традиционно является одним 
из крупнейших потребителей ком-
позитных материалов, произве-
денных компанией «НЦК».

Системы внешнего армирова-
ния применяли для усиления пе-
рекрытий в Казанском государ-
ственном архитектурно-строи-
тельном университете и железо-
бетонных конструкций здания 
Института пространственного 
планирования. С помощью ком-
позитных футляров «НЦК» про-
вели надежную защиту газопрово-
дов при строительстве транспорт-

ной развязки к чемпионату мира 
по футболу.

«Сегодня предприятие осу-
ществляет полный цикл разра-
ботки и производства изделий из 
полимерных композитов для раз-
личных отраслей промышленно-
сти. Производственные площади 
предприятия на территории «Пе-
чатников» превышают 16 тысяч кв. 

м, здесь открыто более 200 рабо-
чих мест. Одним из популярных 
продуктов резидента является 
система внешнего армирования, 
которую применили на более чем 
трех тысячах объектов в более чем 
60 регионах страны. При этом ком-
пания успешно сотрудничает со 
странами СНГ. К примеру, в 2023 
году с помощью углеродных ма-
териалов компании произвели 
усиление несущих конструкций 
стадиона «Трактор» в Минске», – 
уточнил генеральный директор 
ОЭЗ «Технополис Москва» Ген-
надий Дегтев. 

Стадион «Трактор» вмещает 
около 18 тысяч зрителей. Объект 
является домашней ареной фут-
больного клуба «Минск» и пред-
назначен для проведения матчей 
чемпионата Беларуси по футболу. 
Конструкции сооружения, по-
строенного в 1950-е годы, давно 

нуждались в капитальном ремон-
те. Последний раз реконструкцию 
проводили в 2000 году. Примене-
ние системы внешнего армирова-
ния компании «НЦК» позволило 
значительно сократить время ре-
монтных работ, а также снизить 
их стоимость.

«Республика Беларусь явля-
ется одним из передовых потре-
бителей композитных материа-
лов, произведенных компани-
ей «НЦК». Ранее с применением 
углепластиковых ламелей и угле-
родных тканей предприятия от-
ремонтировали два крупнейших 
путепровода – «Барановичи-По-
лесский» и «Западный обход», 
реализовали проекты по усиле-
нию конструкций нескольких 
жилых домов в Минске. Также 

компания является поставщи-
ком продукции для систем тех-
нического водоснабжения на Бе-
лорусскую АЭС», – добавил гене-
ральный директор «Нанотехно-
логического центра композитов» 
Михаил Столяров.

Особая экономическая зона «Тех-
нополис Москва» – территория с 
особым юридическим статусом, на 
которой действует льготный режим 
предпринимательской деятельнос-
ти для инвесторов. Площадь шести 
площадок («Печатники», «Алабу-
шево», «Микрон», «МИЭТ», «Анг-
стрем», «Ру́днево»), на которых 
размещаются высокотехнологич-
ные предприятия ОЭЗ, превышает 
280 гектаров. Особая экономиче-
ская зона на протяжении несколь-
ких лет является лидером между-
народных и национальных отрасле-
вых рейтингов.

Производственный комплекс
В Очаково-Матвеевском 
построят производственный 
комплекс при поддержке 
города. На участке площадью 
около 9,3 гектара расположат 
предприятия по переработке 
и выпуску продуктов питания, 
склады и фасовочные цеха.

Город предоставил инвестору зе-
мельный участок на западе сто-
лицы по льготной ставке один 
рубль в год для строительства 
производственного комплекса 
в рамках реализации масштаб-
ного инвестиционного проекта 
(МаИП). Об этом сообщил заме-
ститель мэра Москвы по вопро-
сам экономической политики и 
имущественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов.

«Для строительства производ-
ственного комплекса пищевой и 
легкой промышленности город 
без проведения торгов выделил 
инвестору земельный участок в 

аренду по ставке один рубль в год. 
Площадь объекта составит 180 
тысяч квадратных метров. Благо-
даря ему в Москве появится свыше 
1,9 тысячи дополнительных рабо-
чих мест», – рассказал Владимир 
Ефимов.

Предприниматели могут полу-
чить землю в аренду по льготной 
ставке один рубль в год с марта 
2022 года. Эта мера поддержки го-
рода позволяет компаниям сни-
зить затраты на реализацию про-
ектов и в сжатые сроки наладить 
выпуск важной для экономики 
столицы продукции.

«Участок площадью около 9,3 
гектара находится на Рябиновой 
улице в районе Очаково-Матве-
евское. Договор заключен на пять 
лет, льготная ставка один рубль в 
год будет действовать в течение 
всего срока. За это время инвес-
тор должен построить производ-
ственный комплекс и ввести его 
в эксплуатацию», – отметил ми-

нистр Правительства Москвы, ру-
ководитель столичного Департа-
мента городского имущества Мак-
сим Гаман.

Столица активно поддержива-
ет производителей пищевой от-
расли промышленности – напри-
мер, предоставляя льготные ин-

весткредиты, спецстатусы и зе-
мельные участки.

По словам министра Прави-
тельства Москвы, руководителя 
столичного Департамента инвес-
тиционной и промышленной по-
литики Владислава Овчинского, 
около 20 масштабных инвестпро-

ектов в столице предусматривают 
строительство заводов и комплек-
сов по выпуску продуктов пита-
ния. Например, только в Западном 
административном округе реали-
зуют семь проектов. В числе инве-
сторов и компания, которая возве-
дет комплекс на Рябиновой улице, 
где расположатся предприятия по 
переработке и выпуску продук-
тов питания, склады и фасовоч-
ные цеха.

Земельные участки для реа-
лизации МаИП город выделяет 
в аренду без проведения торгов 
сроком на пять лет с 2016 года. 
Масштабными инвестиционны-
ми проектами могут стать про-
изводственные комплексы, ин-
новационные центры, объекты 
здравоохранения, транспортной 
инфраструктуры, спорта и дру-
гие. Их реализация позволяет со-
здавать в столице современную 
инфраструктуру и новые рабо-
чие места.
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«Золотой медвежонок»
16 апреля на Международной выставке-форуме «Россия» на 
ВДНХ состоялась торжественная церемония награждения побе-
дителей Национальной премии в сфере товаров и услуг для 
детей «Золотой медвежонок». Ежегодный конкурс «Золотой 
медвежонок» проводится Ассоциацией предприятий индустрии 
детских товаров при поддержке Совета Федерации и Минпром- 
торга России.

Финалистами четырнадцатого по 
счету конкурса «Золотой медве-
жонок» в 10 номинациях стали 
более 80 организаций из 25 реги-
онов России. Они представили на 
соискание премии около 120 наи-
менований товаров, услуг и серви-
сов для детей. В рамках церемонии 
гостям также была представлена 
выставочная экспозиция лауреа-
тов премии. Руководители круп-
нейших российских компаний и 
производств по выпуску игрушек, 
учебного оборудования, товаров 
для творчества, владельцы брен-
дов и сервисов для детей получи-
ли именную статуэтку.

Награды победителям вручи-
ли председатель комитета Совета 
Федерации по науке, образованию 
и культуре Лилия Гумерова, заме-
ститель министра промышленно-
сти и торговли Российской Феде-

рации Екатерина Приезжева, за-
меститель министра просвещения 
Российской Федерации Денис Гри-
бов, президент АИДТ Антонина 
Цицулина, генеральный директор 
АО «Просвещение» Наталья Тре-
тьяк, руководитель Росстандарта 
Антон Шалаев, генеральный ди-
ректор ФГБУ «Институт стандар-
тизации» Денис Миронов.

«Премия «Золотой медвежо-
нок» – это самая важная отрасле-
вая премия в сфере детских то-
варов, детских услуг. И конечно, 
стать номинантом и победителем 
премии – это признание заслуг 
производителей за создание сов-
ременной инфраструктуры дет-
ства, это признание компаний-
лидеров, которые смогли сделать 
большой рывок в течение года и 
показать достойные результаты. 
Всегда приятно, когда оценивают 

наши достижения. «Золотой мед-
вежонок» – это как раз то самое 
независимое признание, которое 
дается за реальные результаты в 
своей сфере», – отметила замести-
тель министра промышленности 
и торговли Российской Федерации 
Екатерина Приезжева.

Президент АИДТ Антонина 
Цицулина отметила, что в этом 
сезоне премии «Золотой медве-
жонок» было много проектов, 
связанных с новациями, инте-
ресными дизайнерскими реше-
ниями, использованием нашего 
культурного наследия: «В этом 
году у нас была очень сильная, ме-
ждисциплинарная экспертиза. На 
этапе публичных защит проектов 
перед научно-экспертным сове-
том, разработчики и создатели 
продукции подробно рассказыва-
ли о ценностях проектов, с точки 
зрения философии, социологии, 
психологии, педагогики, дизай-
на. Мы хотим, чтобы победите-
лей премии «Золотой медвежо-
нок», наших отечественных про-
изводителей знали во всех регио-
нах страны. В том числе, чтобы их 
продукцию знали и любили наши 
дети, ради которых и во имя ко-
торых мы работаем».

Кроме того, на полях Между-
народной выставки-форума «Рос-
сия» подписана актуализирован-
ная Перспективная программа 
стандартизации в области това-
ров и услуг для детей на период 
2022-2027 годы.

«Золотой медвежонок» – главная 
отраслевая премия в сфере това-
ров и услуг для детей в стране. Она 
проводится ежегодно с 2010 года 
при поддержке Совета Федерации 
Федерального Собрания Россий-
ской Федерации, Министерства 
промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации и Ассоциации 
индустрии детских товаров. Побе-
дителей определяет научный, отра-
слевой индустриальный эксперт-
ный совет.

Магистерская 
программа
В сентябре 2024 года Минпромторгом России на базе Санкт-
Петербургского государственного университета будет запуще-
на совместная образовательная программа высшего образо-
вания магистратуры «Экономика и международные экономи-
ческие отношения стран Азии и Африки (с изучением языков 
Азии и Африки)» по направлению 58.04.01 «Востоковедение 
и африканистика».

Программа магистратуры «Эко-
номика и международные эконо-
мические отношения стран Азии и 
Африки (с изучением языков Азии 
и Африки)» предполагает форми-
рование у обучающихся целост-
ного представления об экономи-
ческих особенностях стран Азии 
и Африки и об актуальных эконо-
мических и социально-политиче-
ских процессах на этих континен-
тах. Особое внимание уделяется 
изучению и обсуждению процес-
сов глобализации мировой эконо-
мики, механизмов формирования 
национальных и региональных 
экономических систем, проблемы 
влияния внешних и внутренних 
факторов на государственную по-
литику в торговой, финансовой, та-
рифной, социальной, промышлен-
ной, аграрной, экологической об-
ластях в государствах Азии и Аф-
рики. Кроме того, магистранты 
знакомятся со спецификой функ-
ционирования экономической ди-
пломатии, международного биз-
неса, международных экономиче-
ских организаций и механизмов их 

взаимодействия в афро-азиатском 
регионе. Обучающиеся осваивают 
блок базовых дисциплин в области 
экономической теории, слушают 
специальные курсы по экономи-
ке отдельных стран и регионов и в 
течение всего обучения проводят 
самостоятельное магистерское ис-
следование по проблемам эконо-
мики или международных эконо-
мических отношений в странах 
Азии и Африки на основе перво-
источников на восточном языке в 
соответствии со страновой специ-
ализацией магистранта.

Для обучающихся по програм-
ме доступно изучение более чем 
45 языков (амхарский, арабский, 
вьетнамский, китайский, мон-
гольский, хауса и языки стран 
Центральной Азии). Обучающи-
еся Университета смогут прохо-
дить практику и стажировки с воз-
можностью дальнейшего трудоу-
стройства в центральном аппарате 
Минпромторга России и торговых 
представительствах Российской 
Федерации в иностранных госу-
дарствах.

Денис Мантуров посетил 
«ВНИИИНСТРУМЕНТ»

Заместитель председателя Правительства Российской Федера-
ции – министр промышленности и торговли Российской Феде-
рации Денис Мантуров посетил Всероссийский научно-исследо-
вательский инструментальный институт «ВНИИИНСТРУМЕНТ». 
Институт разрабатывает и выполняет комплексные поставки 
инновационных технологий металлообработки, оборудования, 
оснастки и инструментов всех типов, обеспечивает их опти-
мальную эксплуатацию и мониторинг. 

Денис Мантуров осмотрел пре-
цизионный токарный станок с 
ЧПУ и функцией твердого точе-

ния УТС-300. Данный станок со-
здан институтом в рамках субси-
дии Минпромторга России на про-

ведение НИОКР. Отличительной 
особенностью УТС-300 является 
применение российской системы 
ЧПУ «Мехатроника», а также ста-
нины из синтетического гранита 
производства ВСЗ «Техника».

Затем вице-премьеру – главе 
Минпромторга России проде-
монстрировали сборочное про-
изводство Московского центра 
лазерных технологий: установки 
селективного лазерного плавле-
ния, образцы готовой продукции 
и производственный комплекс ин-
ститута.

Также Денис Мантуров по-
сетил Управление стандартиза-
ции и технического регулирова-
ния института. На протяжении 
25 лет там осуществляется рабо-
та технического комитета «ТК 095 
«Инструмент», который охваты-
вает стандартизацию всех видов 
инструмента. В состав техниче-
ского комитета входят предста-
вители Минпромторга России, а 
также ведущие заводы-изготови-
тели инструмента. Такая конфигу-
рация комитета позволяет учесть 
все необходимые и соответствую-
щие запросам отрасли требования 
к продукции.

Лекция  
для будущих 
работников ОПК

Заместитель министра промышленности и торговли Российской 
Федерации Кирилл Лысогорский выступил с лекцией перед 
студентами МГТУ имени Н.Э. Баумана. Обращаясь к студентам, 
Кирилл Лысогорский рассказал об основных направлениях 
развития ОПК, а также рассказал о существующих мерах под-
держки оборонных отраслей. В рамках мероприятия в при-
сутствии заместителя министра состоялось подписание согла-
шения между МГТУ им. Н.Э. Баумана и ФГУП «ВНИИ «Центр».

Особое внимание замглавы Мин-
промторга России уделил кадро-
вому обеспечению оборонных 
предприятий и привлечению 
новых сотрудников, в т.ч. выпуск-
ников вузов. Он отметил, что за-
пущена программа субсидирова-
ния найма жилья работникам ор-
ганизаций ОПК.

«В дополнение к существующим 
механизмам кадрового обеспече-
ния организаций ОПК мы запусти-
ли проект информационной под-
держки трудоустройства. На порта-
ле Федерального кадрового центра 

ОПК создан информационный сер-
вис, обеспечивающий возможность 
автоматизированного формирова-
ния студентом мотивированного ре-
зюме, его адресного рассмотрения 
заинтересованной организацией 
ОПК и дальнейшей работы по тру-
доустройству», – сказал он.

В завершение лекции замести-
тель министра промышленности 
и торговли Российской Федерации 
пригласил всех заинтересованных 
студентов разместить свои резю-
ме на вышеуказанном портале, а 
также пожелал успехов в учебе.
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Василий Шпак  
посетил выставку «ЭкспоЭлектроника»
Замглавы Минпромторга России посетил крупнейшую по коли-
честву участников и посетителей в России и ЕАЭС международ-
ную выставку электроники, которая представляет всю цепоч-
ку производства, от разработки и изготовления компонентов 
до сборки конечных электронных систем. Василий Шпак осмо-
трел коллективный стенд АКРП – Консорциума Дизайн-Центров, 
экспозицию Южно-Уральского приборостроительного класте-
ра «Планар», ГК «Элемент», а также АО «Научно-производ-
ственный центр «Перспективные технологии и материалы».

В рамках общего стенда АКРП – 
Консорциума Дизайн-Центров 
были представлены высокотех-
нологичные решения ряда пред-
приятий. «Фокон» продемонстри-
ровал разработку и контрактное 
производство современных мно-
гослойных гибридных интеграль-
ных схем. НПК «Технологический 
Центр» – разработку и исследова-
ния в области микро- и наноэлек-
троники, микро- и наносистемной 
техники и приборов на их основе.

Продемонстрировал решения и 
«Научно-производственный ком-
плекс ВИП» – российский произ-
водитель промышленной электро-
ники и контрольно-измеритель-
ного оборудования. Компания 
специализируется на разработке и 
серийном производстве сенсоров 
давления и современной датчико-
вой аппаратуры для нефтегазовой 

отрасли, энергетики, транспорт-
ного машиностроения, ЖКХ; си-
стем бесперебойного электропи-
тания для железнодорожной отра-
сли и промышленности. Предпри-
ятие – правообладатель патентов 
на датчики давления и средства 
измерения, тензопреобразова-
тели, системы электропитания; 
правообладатель торговых марок 
«СДВ» и «Коммуналец». Василий 
Шпак отдельно обратил внимание 
на разработку интеллектуальных 
датчиков давления СДВ-SMART 

– отечественном универсальном 
решении для измерения давле-
ния с широкими функциональ-
ными возможностями и встроен-
ной непрерывной самодиагности-
кой устройства и технологическо-
го процесса.

Кроме этого, GS Nanotech пред-
ставила разработку и производ-

ство микроэлектронной продук-
ции, в том числе по технологии 
SiP (система-в-корпусе). Особое 
внимание Василий Шпак обратил 
на впервые экспонируемый мо-
дуль памяти DDR4 производства 
GS Nanotech, выполненный с при-
менением отечественной платы. 
Эксперты также продемонстри-
ровали вариации микросхем па-
мяти SPI NOR Flash и приемопе-
редатчика RS-485 в обновленных 
корпусах – SOP8. Замглавы Мин-
промторга России ознакомился 
с текущими и перспективными 
планами по корпусированию ин-

тегральных схем процессорного 
типа, выполняемых на предпри-
ятии GS Nanotech.

На стенде Южно-Уральского 
приборостроительного кластера 
«ПЛАНАР»– ведущего россий-
ского разработчика и серийного 
производителя радиоэлектронно-
го измерительного оборудования, 

– Василий Шпак осмотрел новый 
флагман ПЛАНАР – Кобальт 44 
ГГц, устройства мм-измерения в 
диапазоне до 178 ГГц на базе из-
мерительной системы КобальтFx, 
комплексы для измерения параме-
тров материалов. Кроме этого, он 

ознакомился с системой газовой 
безопасности и системой эколо-
гического мониторинга, а также 
с современными методами изме-
рения параметров преобразова-
телей частоты на базе ВАЦ серии 
Кобальт С2420. «ПЛАНАР» – это 
отечественный производитель 
широкой номенклатуры измери-
телей комплексных коэффициен-
тов передачи и отражения (вектор-
ных анализаторов цепей), элемен-
тов измерительного тракта СВЧ, а 
также компонентов для построе-
ния автоматизированных измери-
тельных систем и комплексов ми-
рового уровня.

В рамках стенда АО «Научно-
производственный центр «Пер-
спективные технологии и матери-
алы» заместитель министра озна-
комился с инновационными счет-
чиками электрической энергии 
«Меркурий-234», оборудованны-
ми графеновыми датчиками тока и 
модулями графеновых измерите-
лей потребляемой энергии серве-
ров «Аквариус» и «Гравитон» для 
защиты от критических режимов 
эксплуатации и внешних атак. В 
России это первый опыт создания 
серийной ЭКБ из альтернативных 
полупроводникам материалов. 

Новая Система оценки
АСИ и ВНИЦ R&C представили Систему оценки по развитию про-
мышленного туризма в субъектах России. Презентация систе-
мы оценки прошла в рамках общеотраслевой стратсессии Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ) «Промышленный туризм», 
организованной при участии АСИ и Комиссии Государственного 
Совета Российской Федерации по направлению «Туризм, физи-
ческая культура и спорт». Мероприятие посвящено продвиже-
нию продуктов в сфере промышленного туризма для разных 
целевых аудиторий, выработке механизмов международного 
сотрудничества и обмена опытом между Российской Федера-
цией и странами СНГ.

В 2021 году АСИ запустило про-
грамму по развитию промышлен-
ного туризма «Открытая промыш-
ленность». Ее цель – продвижение 
кадрового и технологического по-
тенциала российских производи-
телей. За 3 года в программу было 
вовлечено 73 субъекта России.

«Образовательная програм-
ма «Открытая промышленность» 
объединяет представителей про-
мышленных предприятий, тури-
стической отрасли, региональных 
органов исполнительной власти. 
Мы благодарим Агентство стра-
тегических инициатив за реали-
зацию такой важной инициативы. 
Со своей стороны, Минпромторг 
России оказывает необходимую 
поддержку данной программе. 
Так, с 2021 года показатели по про-
мышленному туризму включены в 
рейтинг эффективности деятель-
ности РОИВ в сфере промыш-
ленности, который формируется 
ежегодно Министерством. Также 
целевые показатели развития про-
мышленного туризма включены в 
среднесрочные планы мероприя-
тий развития промышленного по-
тенциала субъектов Российской 
Федерации», – отметил представи-
тель Минпромторга России.

В марте 2024 года была сделана 
первая, пилотная оценка уровня и 
особенностей развития промыш-
ленного туризма в регионах Рос-
сийской Федерации.

«Главной целью создания сис-
темы оценки развития промыш-

ленного туризма является не рей-
тингование регионов и выявле-
ние сильных и слабых, а создание 
инструмента, который позволя-
ет подчеркнуть вклад всех во-
влеченных в развитие туризма 
на разных этапах его развития. 
Более 300 показателей системы 
оценки способны дать ориентир 
на что стоит обратить внимание 
и какие конкретные действия 
надо совершить внутри регио-
на, чтобы стать лидером. Важно, 
что показатели системы оценки 
интегрированы в федеральную 
повестку и синхронизируются 
с показателями эффективности 
профильных ведомств», – отме-
тила директор дивизиона «Город-
ская экономика» Агентства стра-
тегических инициатив Ольга За-
харова.

Итоги исследования пред-
ставила генеральный директор 
ВНИЦ R&C Дарья Островская. 
Так, лидерами по развитию про-
мышленного туризма в своих ре-
гионах по итогам пилотной оцен-
ки в 2023 году стали Амурская, 

Белгородская, Ивановская обла-
сти, Кемеровская область – Куз-
басс, Липецкая области, Москва, 
Нижегородская, Оренбургская, 
Орловская области, Пермский 
край, Свердловская область, Че-
лябинская область, Чувашская Ре-
спублика. По словам спикера, ком-
петенции региона оценивались по 
четырем направлениям:

- «Центр демонстрации про-
мышленного потенциала» – ста-
тус, который получает регион, раз-
вивающий и продвигающий мест-
ные предприятия. В 2023 году все 
российские регионы получили 
такой статус, лидерами стали 13 
регионов.

- «Центр промышленных туров» 
– статус, который получает реги-
он, разрабатывающий и запускаю-
щий промышленные туры, а также 
производственные экскурсии. В 
2023 году 26 регионов получили 
такой статус.

- «Центр профориентации» – 
статус, который получает регион, 
организующий стажировки и экс-
курсии для школьников и студен-
тов на предприятия, чтобы заинте-
ресовать их в работе на производ-
стве. В 2023 году 44 региона полу-
чили такой статус.

- «Центр деловой активности» 
– статус, который получает реги-
он, проводящий бизнес-миссии 
на предприятиях, а также при-
влекающий новые инвестиции для 
своих производств. В 2023 году 31 
регион получил такой статус.

Работа команды региона по раз-
витию промтуризма также оцени-
валась по четырем уровням – ре-
гион-эксперт, регион-мастер, ре-
гион-лидер и регион-наставник.

В 2023 году регионами-лидера-
ми в категории «Центр промыш-
ленных туров» стали Кемеровская 
область – Кузбасс и Челябинская 
область, Москва и Свердловская 
область. Лучшие практики по 
этому направлению помимо этих 

субъектов продемонстрировала 
Белгородская область.

В топ-3 регионов – центров 
профориентации на предприя-
тиях вошли Челябинская область, 
Москва и Оренбургская область. 
Лучшие практики вместе с тремя 
субъектами-лидерами также по-
казал Пермский край.

Среди регионов – центров дело-
вой активности выделились Челя-
бинская область, Москва, Свердлов-
ская, Амурская, Белгородская обла-
сти и Пермский край. Лучшие пра-
ктики по этому направлению также 
реализуются в Оренбургской, Ива-
новской областях и в Башкирии.

Директор проектов дивизиона 
«Городская экономика» АСИ Ольга 
Шандуренко рассказала участни-
кам сессии про общую стратегию 
развития промтуризма в России. 
По ее словам, в 67 регионах раз-
работаны планы комплексного 
развития промтуризма, которые 
включены в стратегии социально-
экономического развития субъек-
тов. Также эти регионы участву-
ют в образовательной програм-
ме АСИ и Центра компетенций в 
сфере туризма и гостеприимства 
(Санкт-Петербурга) «Открытая 
промышленность».

АСИ предоставляет большой 
набор инструментов, помогаю-

щих регионам развивать пром-
туризм, среди них – методология 
по развитию промышленного ту-
ризма, разработанный в прошлом 
году профессиональный стандарт 
«Специалист по промышленному 
туризму», база знаний и каталог 
экскурсий «Все – на завод!» на 
портале «Открытая промышлен-
ность», одноименное приложение 
ВК, через которое можно получить 
информацию об экскурсиях на 
производства и записаться на них.

«Сегодня стадия развития про-
мышленного туризма, количество 
предприятий и качество разрабо-
танных ими продуктов по промту-
ризму позволяет их интегрировать 
в самые разнообразные креатив-
ные туристические продукты для 
разных целевых аудиторий. Увере-
на, что каждый из представителей 
турбизнеса, участвующих в сегод-
няшнем мероприятии, найдет для 
себя ответ на вопрос: а зачем же 
мне промышленный туризм, как 
он может интегрироваться в мой 
бизнес и как я могу развивать и 
продвигать промышленный и тех-
нологический потенциал россий-
ской промышленности», – сказа-
ла директор проектов дивизиона 
«Городская экономика» Агентства 
стратегических инициатив Ольга 
Шандуренко.
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Спасены  
540 тысяч деревьев
Компания «РТ-Инвест» с 2019 года отправила 
на переработку в общей сложности 60 тыс. тонн 
макулатуры. Только с начала года объем газет, 
журналов, тетрапака, отобранных из отходов, 
составил 7 тыс. тонн. Макулатура уже отправ-
лена компаниям-партнерам, после переработ-
ки из нее будет произведен картон, гофрокар-
тон, крафтовая бумага, а также одноразовая 
посуда – все, для чего требуется древесина. 
Благодаря использованию макулатуры не при-
дется вырубать деревья. 

Согласно производственной статистике, для изго-
товления 1 тонны бумаги в среднем требуется девять 
деревьев. Таким образом, благодаря отобранным из 
отходов и отправленным на переработку 60 тыс. тонн 
макулатуры удалось спасти 540 тыс. деревьев. 

Большая часть макулатуры – 60% от всего объема – 
идет на производство картона. Для его изготовления 
не требуется первоклассная целлюлоза, а достаточно 
бумажных отходов. Часть макулатуры, после трудо-
емкой обработки, снова превращается в бумагу, но 
уже ниже качеством. «РТ-Инвест» отправляет бума-
гу, картон, журналы и газеты переработчикам в Мо-
скве, Московской области и Санкт-Петербурге. Те-
трапак отправляется в Липецк. Он полностью пере-
рабатывается в новую упаковку. За все время работы 
комплексов по переработке отходов было отобрано 

почти 7 тыс. тонн тетрапака. Из него производит-
ся в том числе флютинг – бумага для гофрирования. 

«РТ-Инвест» с 2018 года – крупнейший инвес-
тор отрасли обращения с отходами в Московской 
области. Общий объем инвестиций в создание ин-
фраструктуры – более 230 млрд рублей. За пять 
лет компания построила четыре комплекса по пе-
реработке отходов мощностью 3,3 млн тонн отхо-
дов в год и создала самую масштабную сеть фан-
доматов по приему вторичных ресурсов. Один из 
самых высокотехнологичных проектов компании – 
строительство в Московской области четырех заводов 
энергоутилизации отходов общей мощностью 2,8 млн 
тонн отходов в год и еще одного завода в Республи-
ке Татарстан мощностью 550 тыс. тонн отходов в год.

Фото: «РТ-Инвест»

КАМАЗ увеличил  
продажи автомобилей

Продажи автомобилей «КАМАЗ» на россий-
ском рынке в первом квартале 2024 года уве-
личились на 1,5% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года: реализовано 
почти 8,5 тыс. единиц автотехники.

В 2024 году коллектив компании продолжает рабо-
тать над увеличением объема производства и расши-
рением модельного ряда автомобилей поколения К5. 

В первом квартале текущего года выпуск этих грузо-
виков по сравнению с АППГ увеличился более чем в 
3,5 раза, составив 1618 единиц. Для сравнения: в пер-
вом квартале 2023 года было произведено 427 еди-
ниц этой автотехники.

Согласно бизнес-плану компании, в 2024 году 
значительно увеличится производство автомоби-
лей поколения К5. Учитывая перспективность на-
правления и востребованность этой техники, в те-
чение года поэтапно будут осваиваться новые мо-
дели линейки. 

Основные достоинства автомобилей «КАМАЗ» 
новейшего поколения – высокий уровень комфор-
та и безопасности, современные надежные агрегаты 
и системы, стильный дизайн, высокая транспорт-
ная производительность и эксплуатационная эф-
фективность.

КАМАЗ продолжает выпуск грузовиков поколе-
ния К5 и развивает модельный ряд. Только для флаг-
мана линейки – автомобиля КАМАЗ-54901 – спе-
циалисты компании совместно с партнерами зано-
во освоили и локализовали производство около 2,3 
тыс. позиций.

Фото: ПАО «КАМАЗ»

Переход на электропогрузчики
Отказ лесопромышленной группы «Свеза» от погрузчиков на углеводород-
ном топливе в пользу машин с литий-ионными батареями показал экономиче-
ский эффект. За год комбинат компании в Санкт-Петербурге смог сэкономить 
от одной машины до 1 млн рублей.

Программа перевода производств «Свезы» 
на использование электропогрузчиков 
стартовала летом 2023 года. Первая маши-
на грузоподъемностью 4,5 тонны была при-
обретена для комбината группы в Санкт-
Петербурге.

За год эксплуатации погрузчик пока-
зал себя с наилучшей стороны. Например, 
сервисное обслуживание техники обходит-
ся предприятию почти в два раза дешевле, 
чем аналог на газе. Кроме этого, экономи-
ческий эффект отмечается и при заправке. 
Если для обеспечения погрузчика углерод-
ным топливом необходимо ежегодно выде-
лять из бюджета до 1 млн рублей, то для за-
рядки – в 10 раз меньше.

«Комфортные и современные электро-
погрузчики оснащены удобными сиденья-
ми с высокой спинкой и амортизацией, ры-
чагами управления и другими дополнения-
ми, обеспечивающие комфортные условия 
труда. Отметим и то, что техники с исполь-
зованием литий-ионной батареей более из-
носостойкая и экологичная. Из-за отсут-
ствия выхлопных газов в цеху улучшился 
климат. Также электропогрузчик не требует 

большой физической силы и легок в управ-
лении как для мужчин, так и для женщин», 

– прокомментировал Сергей Дорофеев, на-
чальник транспортного отдела комбината 
«Свеза» в Санкт-Петербурге. 

Чтобы управлять техникой водителю до-
статочно иметь водительское удостовере-
ние категории «В», но с пометкой «Води-
тель электропогрузчика». В случае, если со-
трудник не имеет данной отметки, компа-

ния готова оплатить его дополнительное 
обучение. В 2024 году «Свеза» планирует 
закупить еще четыре электропогрузчика. 
Полностью перейти на новый вид техники 
комбинат в Санкт-Петербурге планирует 
к 2028 году. К этому времени в распоряже-
нии производства будет приобретено около 
26 единиц техники разнообразной грузо-
подъемностью. Сумма инвестиций превы-
сит 100 млн рублей.

«Свеза» – один из лидеров российского лесо-
перерабатывающего комплекса и крупней-
ший производитель березовой фанеры в мире. 
В состав группы входит семь комбинатов, а 
также ряд структур, в том числе компании, 
занимающиеся заготовкой сырья и производ-
ством биопродуктов. Высококачественная 
фанера «Свезы» используется в строитель-
стве небоскребов и олимпийских объектов, 
производстве магистральных автоприцепов, 
высокоскоростных поездов и транспорта. 
Также фанера компании применяется при 
создании экологичной мебели и стильных 
интерьеров.

Бережливое 
производство
Внедрение проектов по развитию производственной системы с 
применением принципов бережливого производства позволи-
ло предприятиям Объединенной двигателестроительной кор-
порации сэкономить 539 млн рублей за 2023 год. Итоги разви-
тия производственной системы в рамках всей ОДК подвели на 
базе «ОДК-Пермские моторы». 

Цель работы по выстраиванию 
эффективной производственной 
системы ОДК – создание усло-
вий для оптимизации производ-
ственных процессов, что позво-
ляет создавать новые и развивать 
существующие мощности пред-
приятий корпорации. Для дости-
жения минимальной себестоимо-
сти продукции при оптимальном 
производственном цикле необхо-
димо не только оснащать произ-
водственные подразделения сов-
ременным технологическим обо-
рудованием, но и организовывать 
работу в соответствии с принци-
пами бережливого производства. 
Также важно устранять ограничи-
вающие факторы производствен-
ной деятельности, продолжать ра-
боту по организации эффектив-
ного рабочего пространства и по-
вышению культуры производства. 

«Каждый работник должен оце-
нивать свою деятельность в кон-
тексте получения экономическо-
го результата. В 2023 году мы под-
твердили экономический эффект 
от внедрения проектов развития 
производственной системы в раз-
мере 539 миллионов рублей. Для 
выполнения плана производст-
ва и ремонта двигателей в 2024 
году все предприятия ОДК долж-
ны продолжить системную работу 

по выявлению и устранению узких 
мест в проектах с экономическим 
эффектом», – подчеркнул дирек-
тор по производству ОДК Вале-
рий Теплов. 

Проекты, уже завершенные 
на предприятии «ОДК-Пермские 
моторы», показали значимые ре-
зультаты по увеличению пропуск-
ной способности механического 
и механосборочного цеха. Изме-
римым итогом стало повышение 
выработки, а также годовой рост 
выпуска продукции и снижение 
времени простоя оборудования. 
Еще два проекта – в ремонтном 
и механосборочном цехе показа-
ли рост производственных пока-
зателей. 

«Проектные команды предпри-
ятия добились результатов бла-
годаря устранению ограничива-
ющих факторов на производст-
ве без значительных финансовых 
затрат. Проекты «Импульс разви-
тия» дают возможность для пои-
ска эффективных решений, в том 
числе благодаря приглашению в 
рабочие группы экспертов с дру-
гих предприятий», – сообщил ди-
ректор по развитию производст-
венной системы «ОДК-Пермские 
моторы» Андрей Ушаков.

Фото: Объединенная двига-
телестроительная корпорация
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Первый  
самородок в году
На Калининградском янтарном комбинате добыли 
первый в этом сезоне самородок, который получил 
название «Героический». Свое имя камень-гигант 
обрел в честь звания «Герой Труда Российской Феде-
рации», которое было учреждено 29 марта – в день 
извлечения самородка из недр карьера, но только 
11 лет назад, в 2013 году. Всего в первый месяц со 
старта сезона Калининградский комбинат добыл 75 
тонн доведенного (то есть очищенного и высушен-
ного) янтаря. 

Вес первого самородка до-
бычного сезона 2024 года – 
1438 граммов, габаритные 
размеры – 195 на 155 на 
110 мм. 

«Камень представляет 
собой монолитный объем-
ный кусок произвольной 
формы, плотной структу-
ры с незначительными при-
поверхностными выколами. 
Можно отметить цвет само-

родка – он темно-медовый с 
красноватым оттенком, по 
большей части матовый. В 
нем не просматриваются 
включения органического 
и неорганического проис-
хождения», – прокоммен-
тировал специалист-гем-
молог Янтарного комбина-
та Анна Дугина. 

К категории самородков 
относятся все образцы весом 

более 1000 граммов. Как пра-
вило, все находки случаются 
во время добычного периода, 
но бывают и редкие исклю-
чения, когда гиганты обна-
руживаются в межсезонье. 
Так произошло с найденным 
в январе самородком «Ново-
годний». Он получил свое 
название, так как был най-
ден накануне старого Ново-
го года во время работ при 
подготовке добычного забоя 
в «голубой земле» – песчано-
глиняной породе с содержа-
нием янтаря. Таким образом, 
«Героический» стал первым в 
новом сезоне добычи и вто-
рым самородком, найден-
ным в этом году. 

Добыча янтаря носит се-
зонный характер из-за кли-
матических условий регио-
на. Это связано с тем, что в 
технологическом процессе 
используется вода, замер-
зающая при отрицатель-
ных температурах. В 2024 
году добычной сезон про-
длится с марта по ноябрь, 
и главными задачами Ка-
лининградского янтарно-
го комбината станут добы-
ча в Приморском карьере 
плановых 600 тонн. Объем 
добычи в Приморском зна-
чительно увеличился, в том 
числе благодаря модерниза-
ции, проведенной на пред-
приятии.

Фото: Калининград-
ский янтарный комбинат

Новый праздник
Новый профессиональный праздник – День работника электронной промышленно-
сти – будет отмечаться в первое воскресенье октября. Постановление, закрепляю-
щее эту дату в календаре, подписал председатель Правительства Михаил Мишустин.

С инициативой об установлении такого праздника в Правительство обратился пре-
зидент Российской академии наук Геннадий Красников. Она была поддержана участ-
никами отрасли.

Электронная промышленность является одной из стратегических отраслей эконо-
мики России. Общее число работников, занятых на государственных и частных пред-
приятиях, составляет более 300 тысяч человек.

ППК «РЭО»: итоги за пять лет
Заместитель председателя Правительства Виктория Абрам-
ченко, подводя итоги работы ППК «РЭО» за пять лет, отмети-
ла, что компания фактически с нуля создает отрасль обраще-
ния с отходами в России в крайне сжатые сроки.

«В первую очередь необходимо со-
здать современную инфраструк-
туру по обработке и утилизации 
отходов. Нам удалось создать 250 
объектов по обработке и утилиза-
ции отходов. Это позволило уве-
личить долю отходов, направляе-
мых на обработку, с 7 до 53%. При 
этом доля утилизируемых отходов 
выросла с 3% в 2018 году до 13% по 
итогам 2023 года», – констатиро-
вала вице-премьер.

В то же время Виктория Аб-
рамченко отметила, что темпы ре-
формы и скорость создания новых 
мощностей сильно отличаются от 
региона к региону. По ее словам, 
тройка худших на сегодняшний 
день – это Дальневосточный, Си-
бирский и Северо-Кавказский фе-
деральные округа.

Она напомнила, что по поруче-
нию председателя Правительства 

Михаила Мишустина реализуется 
одноименный проект «Экономи-
ка замкнутого цикла». Главной его 
целью является максимальное во-
влечение сырья из отходов в обо-
рот. В рамках проекта уже ведется 
строительство шести экопромыш-
ленных парков в Московской, Ле-
нинградской, Нижегородской, Че-
лябинской, Новосибирской облас-
тях и Ставропольском крае.

Кроме того, вместе с парламен-
том проведена масштабная работа 
по корректировке законодательст-
ва. В частности, в рамках рефор-
мы расширенной ответственно-
сти производителей и импортеров 
приняты решения об установле-
нии ответственности производи-
телей за утилизацию всего объема 
выпущенной упаковки с 2027 года.

Также Правительством опреде-
лен перечень товаров, при госза-

купках которых применяются тре-
бования об использовании вто-
ричного сырья при их производ-
стве, установлен законодательный 
запрет захоронения вторичных 
ресурсов из отходов с 2030 года.

Виктория Абрамченко напом-
нила о необходимости обеспе-
чить вторичное использование 
не менее четверти объема обра-
зуемых коммунальных отходов. 
«Предстоит вводить новые сти-
мулирующие меры по использова-
нию вторсырья в отраслях эконо-
мики и продолжить строительст-
во инфраструктуры вместе с биз-
несом», – отметила вице-премьер.

Кроме того, Виктория Абрам-
ченко в ходе выступления обозна-
чила основные задачи компании 
на ближайшие годы. По ее словам, 
построение в России экономики 
замкнутого цикла – главная цель 
«Российского экологического опе-
ратора» на следующий шестилет-
ний цикл.

Среди задач – реализация от-
раслевых программ по вовлече-

нию вторичных ресурсов в обо-
рот в промышленности, сель-
ском хозяйстве, строительстве 
и ЖКХ.

Кроме того, необходима реа-
лизация портфеля инвестпроек-
тов по созданию инфраструктуры 
переработки отходов, а также ра-
бота по экопросвещению и обра-
зованию.

Еще одна задача, обозначенная 
вице-премьером, касается приме-
нения практик экономики замкну-
того цикла, направленных на про-
дление жизненного цикла товаров, 
развитие экодизайна в производ-
стве продукции, повышение глу-
бины извлечения полезных ком-
понентов из отходов.

«В этом году «РЭО» исполни-
лось пять лет, и сегодня мы подво-
дим итоги нашей работы за про-
шедший период, а также обсужда-
ем общие задачи и планы на бу-
дущее. Конечно, важный вопрос 

– построение соответствующей 
инфраструктуры для отрасли в 
стране. Всего на настоящий мо-

мент за счет средств от выпуска 
облигаций «РЭО» профинанси-
ровано строительство 18 объек-
тов на общую сумму 29,9 млрд ру-
блей. Это 6 млн т мощностей на 
территории 11 субъектов. Кроме 
того, мы подчеркнем, что на се-
годняшний день удалось сформи-
ровать перспективный портфель 
из 113 проектов с общим объемом 
инвестиций около 300 млрд ру-
блей», – сообщил глава «РЭО» 
Денис Буцаев.

Отчет «РЭО» был презенто-
ван представителям различных 
ведомств и банков 16 апреля в 
Москве. В мероприятии также 
приняли участие министр при-
родных ресурсов и экологии 
Александр Козлов, губернатор 
Липецкой области Игорь Ар-
тамонов, председатель совета 
директоров группы компаний 
«ЭкоЛайн» Евгений Михайлов, 
аудитор Счетной палаты Сергей 
Мамедов, члены наблюдательно-
го совета ППК «Российский эко-
логический оператор».

Обновление  
вертолетного 
парка

Холдинг «Вертолеты России» передал два вертолета Ми-8АМТ российскому 
перевозчику АО «Авиапредприятие «Ельцовка». Машины Улан-Удэнского 
авиационного завода поставлены по контракту с Государственной транспорт-
ной лизинговой компанией (ГТЛК) в рамках инвестпроекта с использованием 
средств Фонда национального благосостояния.

Обновление вертолетного парка «Ельцов-
ки» продолжится – до конца года по кон-
тракту с ГТЛК авиапредприятию будет по-
ставлено еще два Ми-8МТВ-1 производст-
ва Казанского вертолетного завода.

Новые Ми-8АМТ доработаны под уста-
новку медицинских модулей, бортовой 
стрелы с лебедкой и дополнительных вну-
тренних топливных баков. Вертолеты осна-
щены рампой с электрогидравлическим 
приводом. Она облегчает процесс погруз-
ки и разгрузки, в том числе колесной техни-
ки, а также позволяет перевозить длинно-
мерные грузы. Кроме того, это дополнитель-
ная обзорная точка для наблюдения за мест-
ностью во время спасательных операций.

«Улан-Удэнский авиационный завод пе-
редал два вертолета Ми-8АМТ представи-
телям авиапредприятия «Ельцовка». Новые 
воздушные судна будут использоваться для 
выполнения различных авиационных работ 
в районах Сибири и Крайнего Севера». Во 
флоте компании есть уже несколько Ми-
8АМТ, и наша техника при эксплуатации 
зарекомендовала себя с лучшей стороны, 

– отметил генеральный директора У-УАЗ 
Алексей Козлов.

Надежную навигацию на вертолетах 
обеспечивает пилотажно-навигационное 
оборудование, в том числе универсаль-
ный комплекс БМС-индикатор. Также Ми-
8АМТ оснащены системой раннего преду-
преждения близости земли СРПБЗ, что об-

легчает пилотирование в условиях плохой 
видимости. Транспортные возможности 
вертолетов обеспечивают перевозку до 23 
пассажиров на откидных сиденьях, а также 
перевозку грузов массой до 4 тонн внутри 
грузовой кабины или на внешней подвеске.

Основу парка авиапредприятия «Ельцов-
ка» составляют порядка 30 вертолетов се-
мейства Ми-8, из которых более 10 – новей-
шие машины Ми-8АМТ и Ми-8МТВ-1. Они 
задействованы в поисково-спасательных 
операциях, обеспечивают транспортиров-
ку грузов и перевозку пассажиров. Геогра-
фия полетов вертолетов предприятия ши-
рока: от регионов базирования – Новоси-
бирской и Томской областей до Республики 
Коми, Ямало-Ненецкого и Ханты-Мансий-
ского автономных округов, Красноярского 
края и Камчатки.

Вертолеты семейства Ми-8/17 – самые 
массовые винтокрылые машины россий-
ского производства. Они обладают высоки-
ми летно-техническими характеристиками, 
многофункциональны, просты в эксплуата-
ции и обслуживании. «Восьмерки» могут 
выполнять полеты при автономном бази-
ровании на необорудованных площадках 
и незаменимы в регионах с труднодоступ-
ными территориями и суровыми климати-
ческими условиями. Винтокрылая техника 
постоянно модернизируется и оснащает-
ся новым оборудованием для выполнения 
различных задач.
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Для органов местного самоуправления 
разрабатывают критерии оценки
Для органов местного самоуправления (МСУ), как ранее и для 
губернаторов, разрабатываются ключевые показатели эффек-
тивности (КПЭ). Об этом подробно рассказывали делегатам 
шестого съезда Всероссийской ассоциации развития местно-
го самоуправления (ВАРМСУ).

Особенно упирали на то, что вне-
дряемая система пойдет на пользу 
самим муниципалам – например, 
именно через нее будет в дальней-
шем осуществляться «справедли-
вое вознаграждение» их работы. 
Да и в любом случае от КПЭ уже 
не уйти, ведь политическое реше-
ние о синхронизации управления 
на разных уровнях было принято 
еще тогда, когда в Конституции за-
писали, что МСУ входит в единую 
систему публичной власти, объяс-
няли спикеры.

О ключевых показателях эф-
фективности рассказала управ-
ляющий партнер группы компа-
ний Detech Светлана Симоненко. 
Напомним, что аналогичные КПЭ 
есть для губернаторов, они закре-
плены президентским указом.

Все представленные критерии 
пока находятся в стадии обсужде-
ния и разделены на пять блоков: 
общество, среда для жизни, эконо-
мика, человеческий капитал, каче-
ство управления.

У каждого критерия одина-
ковый вес в 20%. Представители 
МСУ в ходе обсуждения отмеча-
ли, что, прежде чем вводить такую 
оценку, надо сразу пояснить, что 
«им за это будет». 

В каждом блоке есть как обя-
зательные, так и дополнительные 
показатели, которые могут вво-

диться руководством региона в 
зависимости от приоритетности 
задач в рамках общей стратегии 
развития. Так, обязательные кри-
терии блока «Общество»– это уро-
вень доверия к власти (президент, 
губернатор, глава муниципально-
го образования), добровольческая 
активность жителей, меры ее под-
держки со стороны муниципали-
тета, а дополнительные – индекс 
лояльности (насколько люди хотят 
жить в этом регионе и порекомен-
довали бы переехать сюда своим 
друзьям и родственникам) и сти-
мулирование инициативы. Как по-
яснила госпожа Симоненко, по-
следний показатель дает информа-
цию о том, «насколько привлече-
но больше средств на вложенные 
деньги самих жителей»: «То есть 
это связано с инициативным бюд-
жетированием и вовлечением жи-
телей в благоустройство».

Обязательные показатели в 
блоке «Среда для жизни» – ком-
фортная и безопасная среда и 
качество дорог, опциональные – 
улучшение жилищных условий, 
транспортная доступность, удов-
летворенность людей транспорт-
ной доступностью. В блок «Че-
ловеческий капитал» входят ди-
намика численности населения, 
уровень образования и здоровый 
образ жизни (обязательные), раз-

витие талантов, культурное раз-
витие и удовлетворенность насе-
ления качеством образования (до-
полнительные).

Отдельно Светлана Симоненко 
остановилась на «Качестве управ-
ления»: «Это новый блок, который 
представляется очень важным, 
дает возможность проявить гиб-
кость и необходим в синхрониза-
ции работы».

В обязательном порядке он 
будет оцениваться по професси-
онализму команды и решению 
проблем населения. Дополни-
тельно же будут смотреть на сис-
темность планирования, качест-
во коммуникации с населением, 
цифровую зрелость, удовлетво-
ренность людей качеством муни-
ципального управления. Первый 
критерий будет зависеть от на-

личия стратегии социально-эко-
номического развития или акту-
ального плана комплексного раз-
вития: хотя вроде это несложно, 
многие стратегии на практике 
оставляют желать лучшего, пояс-
нила докладчик. Эти планы долж-
ны соотноситься с аналогичными 
документами региона и прилегаю-
щих территорий, отметила госпо-
жа Симоненко: «Чтобы исключить 
ситуации, когда два крупных спор-
тивных центра построены через 
дорогу, и оба пустые».

Представители МСУ на это воз-
ражали, что все регионы разные, в 
том числе и по наличию средств, и 
нельзя их оценивать по одним кри-
териям. «Это вопрос единого вер-
тикального управления. Это во-
прос политический. Мы уже объ-
явили и в Конституции записали, 

что органы МСУ входят в систему 
единой публичной власти»,– была 
неумолима Светлана Симоненко. 
«Под занавес госпожа Симоненко 
даже задала делегатам «классную 
работу» и «домашнее задание»: 
подумать, что нужно сделать для 
получения правдивых данных для 
КПЭ, и попытаться ретроспектив-
но оценить свою прошлую работу 
по этим показателям.

Перед делегатами съезда также 
выступил заместитель гендирек-
тора АНО «Диалог Регионы» Анд-
рей Цепелев. Он рассказал о значе-
нии интернета (хочет этого кто-то 
или нет, но люди все больше чер-
пают информацию именно отту-
да), о том, как с помощью госпа-
бликов «окружать людей заботой», 
и о значении правильного позици-
онирования. В 2018 году три дей-
ствующих губернатора проигра-
ли выборы в том числе из-за не-
правильного образа, вспоминал 
господин Цепелев: они вели себя 
как хозяйственники, но сейчас это 
уже не то, чего хотят люди. «Креп-
кий хозяйственник – это тот, кто 
говорит: «Меня начальство поста-
вило, я сейчас буду работать, вам 
знать лишнего не надо, вам сооб-
щат о результатах». Так удобно 
было делать в 2000-е годы, когда 
быстро росла экономика… Сей-
час у людей чуть другие запросы – 
на пресловутую искренность, на 
эмоции, на умение честно погово-
рить»,– продемонстрировал при-
мер искренности Андрей Цепелев.

По материалам 
Коммерсанта

К Дню местного самоуправления

• В преддверии Дня местного самоуправле-
ния Председатель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко пригласила женщин-глав 
муниципалитетов на встречу, чтобы обсу-
дить муниципальную повестку. 

• Накануне  дня местного самоуправле-
ния Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления провела свой оче-
редной съезд. 

Заместитель начальника Управления 
Президента РФ по внутренней политике 
Евгений Грачев поздравил муниципальное 
сообщество страны с Днем местного само-
управления.  

В рамках VI Съезда ВАРМСУ поблаго-
дарил глав муниципалитетов за большой 
вклад в развитие территорий. Он также от-
метил консолидирующую роль Всероссий-
ской ассоциации развития местного само-
управления, которая обеспечивает диалог 
федеральной и муниципальной власти.

Участников Съезда  поприветствовал 
Сопредседатель ВАРМСУ, Глава Тюмени 
Руслан Кухарук. Он отметил, что за корот-
кое время муниципальному сообществу 
удалось донести до федерального уровня 
власти те вопросы, которые волнуют сегод-
ня руководителей и крупных городов, и не-
больших сельских поселений. Прямой диа-
лог, который нацелен на повышение качест-
ва жизни в каждом муниципалитете.

• Полномочный представитель Прези-
дента Российской Федерации в Сибир-
ском федеральном округе Анатолий Се-
рышев провел заседание Совета по во-
просам развития местного самоуправле-
ния. Центральными темами обсуждения 
стали оказание органами государственной 
власти содействия органам местного само-
управления, кадровое обеспечение муни-
ципального управления. Полпред поздра-
вил участников совещания с наступающим 
праздником – Днем местного самоуправле-
ния, который отмечается 21 апреля.

• Главы муниципалитетов России награ-
ждены Благодарственными письмами Пре-
зидента РФ ко Дню местного самоуправ-
ления.

Палата молодых законодателей

В палате молодых законодателей в Совете 
Федерации состоялось заседание  кругло-
го стола на тему «Представительный орган 
муниципального образования: лучшие пра-
ктики деятельности». 

Заседание провели председатель Пала-
ты молодых законодателей Денис Седов и 
профессор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета, эксперт Высшей 
школы государственного управления РАН-
ХиГС Екатерина Шургина. В мероприятии 
участвовали руководители ПМЗ и препо-
даватели из Донецкой и Луганской Народ-

ных Республик, Запорожской и Херсонской 
областей.

Участники круглого стола обсудили во-
просы правового статуса депутата предста-
вительного органа муниципального обра-
зования. Речь также шла о формах депутат-
ской деятельности и об основных тенден-
циях функционирования системы органов 
местного самоуправления на территории 
новых субъектов Российской Федерации.

Об опыте Кузбасса по взаимодействию 
законодательного органа с представитель-
ными органами муниципальных образова-
ний рассказала заместитель председателя 
Законодательного Собрания Кемеровской 
области Кузбасса, член ПМЗ Дарья Репина.

Депутат Законодательного собрания 
Приморского края, член ПМЗ Александр 
Захаров выступил на тему организации со-
циально-значимых мероприятий и встреч 
с избирателями. 

О депутатской деятельности по работе со 
старшим поколением рассказал председа-
тель комиссии по развитию городского хо-
зяйства Думы города Костромы, член ПМЗ 
Андрей Кайдан.

Тему взаимодействия с молодежными 
объединениями с использованием соци-
альных сетей подняла председатель Екате-
ринбургской городской Думы, член ПМЗ 
Анна Гурарий.

Перепись местного актива
Виктор Кидяев, председатель ОАТОС, депу-
тат Госдумы РФ анонсировал новые проекты 
и мероприятия, которые пройдут в текущем 
году, в том числе и уникальный статисти-
ческий проект «Перепись местного актива».

«Когда мы говорим о развитии ТОСов-
ского движения, института сельских старост, 
инициативного бюджетирования, выработ-
ке законодательных и программных предло-
жений – необходимо понимать, кто состав-

ляет наше сообщество. Нужно определить 
социальный портрет наших активистов, вы-
явить их потребности, чтобы сформировать 
актуальный и эффективный комплекс ин-
струментов развития местных сообществ.

Для этого ОАТОС запускает всероссий-
ский мониторинг институтов ТОС и сель-
ских старост, который мы назвали «Пере-
пись местного актива». Каждый активный 
ТОСовец и сельский староста может при-
нять в нем участие», – подчеркнул Виктор 
Кидяев.

Финалисты премии  
приступили к обучению

Финалисты премии «Служение» проходят 
обучение в Президентской академии.

8 апреля финалисты Всероссийской му-
ниципальной премии «Служение» присту-
пили к программе повышения квалифика-
ции «Лидерство и современные инструмен-
ты управления», специально разработан-
ной ВШГУ Президентской академии.

Всероссийская муниципальная премия 
«Служение» была проведена впервые в 2023 
году по поручению Президента Российской 
Федерации Владимира Путина. Она при-
сваивается выдающимся представителям 
муниципального сообщества – командам 
и людям, которые внесли особый вклад в 
развитие муниципальных образований и 
повышение качества жизни граждан. 

МУНИЦИПАЛЬНЫЕ НОВОСТИ
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Межмуниципальное взаимодействие 
контрольно-ревизионных органов
11 – 12 апреля в Нижнем Новгороде состоялся межрегиональ-
ный Форум «Межмуниципальное взаимодействие контрольно-
ревизионных органов городов Поволжья».

Инициатором и основным орга-
низатором Форума стала админи-
страция Нижнего Новгорода. По 
приглашению соорганизатора Фо-
рума – Ассоциации городов По-
волжья – для участия в его работе в 
Нижний Новгород прибыли заме-
стители глав городов, руководите-
ли и представители структурных 
подразделений администраций, 
курирующие сферу внутренне-
го муниципального финансового 
контроля и контроля в сфере заку-
пок для муниципальных нужд из 
Арзамаса, Ижевска, Кирова, Но-
вочебоксарска, Оренбурга, Пензы, 
Перми, Самары, Саратова, Сызра-
ни, Тольятти, Ульяновска и Уфы.

Участники обсудили вопро-
сы внутреннего муниципально-
го финансового контроля, контр-
оля в сфере закупок. Кроме того, 
на мероприятии были рассмотре-

ны лучшие практики, вопросы и 
предложения по совершенствова-
нию нормативной правовой базы 
в сфере муниципального финан-
сового контроля.

Исполнительный директор АГП 
Владимир Репринцев подчеркнул, 
что главная задача Ассоциации – 
обмен накопленным опытом и пра-
ктиками, используемыми в городах 
ПФО. Организация системы вну-
треннего муниципального финан-
сового контроля, контроля в сфере 
закупок – это очень сложная кон-
струкция, где есть масса нюансов. 
Нижний Новгород на этом форуме 
представил как в городе организо-
ван внутренний муниципальный 
финансовый контроль, контроль 
в сфере закупок, и каким образом 
выстроено взаимодействие между 
структурными подразделениями и 
контрольно-ревизионными орга-

нами. О деятельности органа вну-
треннего муниципального финан-
сового контроля на примере контр-
ольно-ревизионного управления 
администрации города Нижнего 
Новгорода рассказала начальник 
управления Мария Волчкова. Был 
рассмотрен опыт работы и других 
городов, входящих в состав Ассо-
циации. Заместитель начальника 
контрольно-ревизионного управ-
ления администрации городского 
округа город Уфа Регина Бакиева 
рассказала, как эта деятельность 
организована в столице Респу-
блики Башкортостан, а начальник 
контрольно-ревизионного управ-
ления администрации Оренбурга 
Владимир Селин – в столице Орен-
буржья. 

Заместитель начальника контр-
ольно-ревизионного управления 
администрации города Нижнего 

Новгорода Лидия Шуртакова и ру-
ководитель регулирования кон-
трактной системы департамента 
экономического развития адми-
нистрации Виктория Савельева 
поделились опытом осуществле-
ния контроля в сфере закупок. 

Сотрудники контрольно-реви-
зионного управления министер-
ства финансов Нижегородской 
области – начальник управления 
Алексей Попков и начальник отде-
ла финансового контроля в сфере 
закупок Иван Короткий – расска-
зали о практике рассмотрения дел 
об административных правона-
рушениях и типовых нарушени-
ях в сфере закупок. О нарушени-
ях в сфере закупок товаров, работ, 
услуг для муниципальных нужд 
участникам также рассказала ко-
ординатор проекта Единого центра 
сопровождения Мария Макарова. 

Опытом цифровизации финан-
сового контроля поделился ди-
ректор департамента цифровой 
трансформации администрации 
города Нижнего Новгорода Марат 
Фатхуллин. Директор департамен-
та кадровой политики и развития 
муниципального управления ад-
министрации города Нижнего 
Новгорода Татьяна Конкина рас-
сказала участникам о путях разре-
шения конфликтов в профессио-
нальной среде.

Для иногородних участников 
форума была организована экс-
курсионная программа. 

По итогам Форума разработа-
ны предложения по совершенст-
вованию внутреннего государст-
венного (муниципального) фи-
нансового контроля, которые 
будут направлены в федеральные 
органы государственной власти.

Закон об МСУ на осеннюю сессию?
Проект нового закона об общих принципах местного самоуправления (МСУ) 
может быть принят в осеннюю сессию. Об этом сказал председатель комите-
та Госдумы по госстроительству Павел Крашенинников. Рассмотрение при-
нятого в первом чтении 25 января 2022 г. законопроекта остановилось почти 
сразу, но есть решение вернуться к нему осенью. По словам Крашенинникова, 
«комитет планирует обсуждение законопроекта ко второму чтению осенью».

«Мы продолжаем работу над законопроек-
том. Очень многие выступают за его при-
нятие. Сейчас многие регионы самостоя-
тельно проводят реформу, переходя на од-
ноуровневую систему МСУ. Но это слож-
но, поскольку таким регионам приходится 
принимать свою законодательную базу», – 
говорит Павел Крашенинников. О том, что 
работа над законопроектом будет продол-
жена, подтверждает и собеседник, близкий 
к администрации президента.

Законопроект принят в первом чтении, 
напоминает председатель комитета Госду-
мы по региональной политике (комитет-
соисполнитель) Алексей Диденко (ЛДПР). 
По его словам, их комитет рекомендовал 
принять законопроект в первом чтении с 
замечаниями. По его словам, ко второму 
чтению к законопроекту поступило более 
700 поправок: «Предстоит дальнейшее об-
суждение, поскольку проект закона все-та-

ки был принят в первом чтении уже два с 
половиной года назад. Основа концепции 
законопроекта – это одноуровневая система 
МСУ, и в первом чтении именно она была 
поддержана Госдумой».

После внесения поправок в Конститу-
цию в 2020 г. в ней появилось понятие «еди-
ной системы публичной власти», которая 
является совокупностью органов госвласти 
и органов МСУ. В декабре 2021 г. был при-
нят закон об общих принципах организа-
ции публичной власти в субъектах России. 
После этого тоже в декабре 2021 г. Павел 
Крашенинников и глава комитета Совета 
Федерации по конституционному законо-
дательству Андрей Клишас внесли проект 
закона об общих принципах организации 
МСУ в единой системе публичной власти.

Главной новеллой этого законопроек-
та стал переход от двухуровневой системы 
МСУ к одноуровневой, т. е., по сути, лик-

видации низового – поселенческого уров-
ня МСУ. Предполагается, что до 2028 г. все 
сельские и городские поселения должны 
быть объединены с районами в муници-
пальные или городские округа, а их сове-
ты и администрации должны быть ликви-
дированы.

В первом чтении законопроект приняли 
25 января 2022 г. Срок предоставления по-
правок ко второму чтению несколько раз 

переносился. Комитет по госстроительству 
рассмотрел лишь часть поправок на одном 
из своих заседаний. В итоге принятие ре-
формы было отложено из-за президентских 
выборов, в 2023 г. говорили «Ведомостям» 
три собеседника, близких к администрации 
главы государства.

Единого мнения по поводу законопроек-
та не было, когда он обсуждался, было около 
30 000 разных предложений от муниципа-
литетов и экспертов. Сейчас продолжается 
сбор предложений.

Есть консенсус, что законопроект тре-
бует доработки, и то, что к нему вернутся 
осенью, говорит о том, что принять его с на-
скока, без детального обсуждения, не пла-
нируется, сказал председатель экспертного 
совета Союза российских городов Андрей 
Максимов. «Уже было несколько эксперт-
ных обсуждений, но пока на уровне общей 
постановки задач. Поэтому пока сложно 
судить, какие будут конечные решения по 
основным вопросам, которые были к зако-
нопроекту, – связанным с территориаль-
ной организацией и разграничением пол-
номочий между уровнями власти», – пола-
гает эксперт.

Источник: Газета «Ведомости» 
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TECH WEEK стартует 26 июня
26‒28 июня в технопарке Сколково состоится ежегодная кон-
ференция TECH WEEK. Это пространство, которое дает компа-
ниям возможность презентовать свои продукты, узнать боль-
ше о своей целевой аудитории, завести полезные знакомства 
с потенциальными клиентами и партнерами, протестировать 
новые бизнес-гипотезы. В мероприятии поучаствуют более 
3500 представителей бизнес-сообщества: предприниматели, 
руководители, инвесторы и профильные специалисты. 

Организатором выставки высту-
пает Корпорация «Синергия». В ее 
структуру входят компании, зани-
мающиеся реализацией масштаб-
ных проектов в сфере образова-
ния и event. 

«На TECH WEEK, в отличие от 
классических конференций, нет 
длинных и утомительных дискус-
сий. Каждое выступление четко и 
ясно дает полезные знания, осно-
ванные на точной экспертизе и 
личном опыте спикера. А еще это 
отличная площадка для развития 
своей сети контактов», – считает 
Ольга Кочкарева, исполнитель-
ный директор TECH WEEK.

Конференция состоит из 13 по-
токов, среди которых выделяются:

– MAIN STAGE – сердце кон-
ференции, именно тут с помо-
щью топ-менеджеров и руково-
дителей успешных компаний ор-
ганизован поиск стратегий сохра-
нения конкурентоспособности в 
2024-2025 году;

– HR TECH – единое простран-
ство, которое поможет всем, кто 
стремится усовершенствовать ин-
струменты работы с персоналом;

– MARKETING & SALES – зона 
для тех, кто интересуется передо-
выми маркетинговыми решения-
ми и автоматизацией в сфере про-
даж, реальные кейсы и работаю-
щие стратегии продаж;

– MANAGEMENT – на этом про-
странстве рассматриваются совре-
менные подходы к операционно-
му управлению, техники работы 
с командой и повышения личной 
эффективности от руководителей 
быстрорастущих компаний.

Также на конференции рабо-
тают специальные форматы, ко-
торые создают особую бизнес-ат-

мосферу, позволяют обменивать-
ся идеями, контактами и общать-
ся в формате нетворкинга:

– Менторская гостиная, где за 30 
минут общения с экспертами ме-
няется взгляд на ведение бизнеса и 
решаются волнующие проблемы;

– HR-консультация, позволяю-
щая решить актуальные задачи в 
построении кадровой стратегии;

– Групповой менторинг – 2 часа, 
небольшая группа, только важные 
задачи, которые точно удастся уре-
гулировать;

– Мастермайнд – в формате моз-
гового штурма участникам будет 
предложено обсудить бизнес-за-
просы и найти точки для движе-
ния вперед;

– Speed networking – готовый 
список вопросов, пара участни-
ков и 4 минуты для общения, бы-
стрый обмен мнениями, который 

нередко приводит к быстрым ре-
зультатам;

– TECH баня – самая горячая 
зона конференции, жаркие дис-
куссии, живое общение, чай, па-
рение и ароматерапия в комплексе 
дают потрясающий эффект.

В рамках конференции также 
пройдет выставка, где компании 
презентуют свои технологиче-
ские решения. 

В числе экспонентов будут 
представлены компании: Talent 
Rocks, Paygine, STILT, Wazzup, 
DUC Technologies, HRBOX, 
Loginom Company, Компания 
БКС, Баланс платформа, eProfit.
me, eLama, Система, АйТи-Баланс, 
Health Buddy, Cloud4y, Selectel, Су-
венир Медиа, PROSTO и другие. 
Всего на выставке представлены 
более 120 стендов различных ком-
паний.
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Перспективные комплектующие
Холдинг «Росэлектроника» на выставке «ЭкспоЭлектрони-
ка-2024» впервые показал линейку новых чип-конденсато-
ров. Изделия обладают рабочими характеристиками на уров-
не мировых аналогов и могут применяться в составе мощной 
герметизированной аппаратуры для обеспечения телерадиос-
вязи и спутниковой навигации, а также в электронике, работа-
ющей в условиях электромагнитного излучения. 

Разработкой новых комплектую-
щих в составе «Росэлектроники» 
занимается НИИ «Гириконд». Со-

зданные предприятием керамиче-
ские конденсаторы К15-39 с номи-
нальным напряжением от 1 до 10 

кВ могут использоваться в аппара-
туре, работающей в диапазонах от 
3 до 3 000 МГц. Изделия функцио-
нируют при температуре от –60 до 
+125 °С, имеют наработку не менее 
20 000 часов в предельно допусти-
мом режиме эксплуатации и срок 
годности не менее 25 лет. 

Также на выставке впервые 
были представлены защищенные 
опорные помехоподавляющие кон-

денсаторы К10-85. Изделия пред-
назначены для подавления помех 
в диапазоне от 300 кГц до 1000 МГц, 
что позволяет использовать их в 
том числе в полевой электронике. 
Они способны сохранить свои экс-
плуатационные характеристики в 
течение 25 000 часов работы. 

«Создание комплектующих в 
новых форм-факторах – это ответ 
на требования заказчиков к мини-

атюризации и повышению плот-
ности монтажа функциональных 
блоков в аппаратуре различного 
назначения. Созданные предпри-
ятием конденсаторы по своим ха-
рактеристикам не уступают веду-
щим мировым аналогам», – зая-
вила заместитель генерального 
директора НИИ «Гириконд» по 
развитию бизнеса Александра 
Кряжева.

Источники тока  
для экстремальной нагрузки
Завод «Литий-Элемент», входящий в состав компании «РТ-
Капитал», разработал источники тока с повышенной емкостью 
14 А•ч и сроком службы не менее трех лет. Изделие способно 
выдержать нагрузку в десятки раз выше гоночного болида на 
пике разгона. Параметры батарей позволяют эффективно их 
использовать в автономной аппаратуре для медицины, ЖКХ, 
нефтегазовой отрасли. 

Литиевый источник тока ER 34580 
имеет цилиндрическую форму ти-
поразмера D и внешне не отлича-
ется от привычной бытовой бата-
рейки формата «бочонок», но по 
техническим параметрам ее зна-
чительно превосходит. ER 34580 
предназначен для питания элек-
троэнергией автономной аппа-
ратуры и по качеству не уступает 
изделиям ведущих европейских и 
азиатских производителей.

Емкость новой разработки 
«Литий-Элемента» составляет не 
менее 14 А•ч, при этом источник 
тока можно хранить и эксплуати-
ровать в течение длительного вре-

мени – до трех лет. Его ключевые 
характеристики – высокая мощ-
ность (разряд током до 3 А) и спо-
собность выдерживать нагрузки 
до 150 g. Это в десятки раз пре-
вышает нагрузку, которая дости-
гается внутри спортивного боли-
да во время его разгона на гоноч-
ной трассе.

Такие параметры позволяют 
эксплуатировать ER 34580 в экс-
тремальных условиях – при по-
вышенной вибрации, ударах и 
давлении. По этой причине он 
востребован у компаний нефте-
газодобывающей отрасли – для 
внутритрубного диагностиче-

ского оборудования нефтепро-
водов, а также автономного элек-
тропитания различных объектов 
газодобывающей отрасли – в си-
стемах аварийной сигнализации 
и системах телемеханики линей-
ных участков газопроводов, счет-
чиках газа и т.д.

«Литиевые источники тока ис-
пользуются также в реанимацион-
ном медоборудовании, при выпол-
нении производственных задач 
в полях и во всех других случа-
ях, когда ведутся сложные рабо-
ты и есть потребность в автоном-
ном бесперебойном питании. В 
связи с резким сокращением по-
ставок такой продукции из-за ру-
бежа возникла необходимость в 
замещении импорта источниками 
тока отечественного производст-
ва. «Литий-Элемент» – в числе ли-
деров рынка в этом сегменте. На 
его вооружении – передовые идеи 
и эффективные технические реше-

ния, поэтому изделия предприя-
тия не уступают продукции веду-
щих мировых производителей», – 
сказал заместитель генерального 
директора Госкорпорации Ростех 
Александр Назаров.

Батареи «Литий-Элемента» 
герметичны, работоспособны 
в любом пространственном по-
ложении и не требуют обслужи-
вания в процессе эксплуатации. 
Также они полностью безопасны 

– обладают высокой пожаровзрыв-
ной безопасностью – не выделя-
ют электролит и газы при хране-
нии и эксплуатации. Уникальные 
технические возможности лити-
евых батарей позволяют расши-
рять область их применения. В 
частности, они могут применяться 
также для электропитания охран-
ных систем сигнализации, счетчи-
ков газа, тепла, воды, электроизме-
рительных приборов. В настоящее 
время специалисты саратовского 

предприятия провели испытания 
и получили положительное заклю-
чение НИИ «Транснефть» о воз-
можности применения источни-
ков тока ER 34580, собранных в ба-
тареи, в составе сложного нефте-
газового оборудования.

Фото: «Литий-Элемент»
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мас со вых ком му ни ка ций и ох-
ра не куль тур но го на сле дия.
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Снимки из космоса
Оптико-электронная аппаратура предприятий 
холдинга «Швабе» позволяет делать макси-
мально точные карты местности и выявлять 
места чрезвычайных происшествий. Оборудо-
вание способно распознавать объекты из кос-
моса размером около одного метра. Комплекс 
начал работать на спутнике дистанционного 
зондирования Земли «Ресурс-П» №4, который 
был выведен на орбиту 31 марта. 

Оптико-электронная аппаратура «Геотон-Л1» с длин-
нофокусным линзовым объективом позволяет с вы-
сокой достоверностью распознавать объекты вели-
чиной от 70 см на расстоянии 475 км от поверхности 
планеты. Для выявления деталей и текстур местно-
сти используют возможности оборудования полу-
чать снимки в черно-белом диапазоне с разрешением 
около одного метра. Информацию о свойствах зем-
ной поверхности получают благодаря наблюдению 
в различных спектральных диапазонах. 

«Геотон-Л1» создан специалистами Красногорско-
го завода им. С.А. Зверева (КМЗ). В составе обору-

дования – крупногабаритный объектив «Актиний-
4АГ», разработанный на Лыткаринском заводе оп-
тического стекла (ЛЗОС). Объектив обеспечивает 
высокодетальную съемку земной поверхности в ре-
жиме, приближенном к реальному времени.

Кроме того, на спутнике «Ресурс-П» установле-
на гиперспектральная аппаратура ГСА, созданная 
специалистами КМЗ. Она предназначена для съемки 
поверхности Земли не менее чем в 120 узких спект-
ральных диапазонах. Полученные кадры позволяют 
выполнять спектральный анализ атмосферы, лесов, 
посевов, почвы, геологических образований, а также 
определять влажность и состав грунта, заболевания 
сельскохозяйственных культур, уровень загрязнения 
водоемов и многое другое. 

«Эффективность приборов, разработанных со-
трудниками предприятий нашего холдинга, высоко 
оценили после запуска предыдущих спутников «Ре-
сурс-П». Компетенции специалистов и производ-
ственные мощности позволяют создавать обору-
дование, способствующее решению сложных задач, 
связанных с космическими исследованиями. «Гео-
тон-Л1» помогает максимально точно составлять 
карты местности, а также обеспечивает оператив-
ный контроль экологического состояния окружаю-
щей среды и мониторинг чрезвычайных ситуаций», – 
отметил генеральный директор «Швабе», член Бюро 
Союза машиностроителей России Вадим Калюгин. 

Космический комплекс «Ресурс-П» предназна-
чен для высокодетального, детального широкозах-
ватного и гиперспектрального оптико-электронно-
го наблюдения поверхности Земли и передачи дан-
ных по радиоканалу на наземные пункты приема ин-
формации. Головной организацией-разработчиком 
космических аппаратов «Ресурс-П» выступает РКЦ 
«Прогресс» (входит в Госкорпорацию «Роскосмос»).

Выпуск  
печатных плат
Омский НИИ приборостроения холдинга «Росэлектроника» 
нарастил производственные мощности по выпуску печатных 
плат, в том числе высокого класса точности. Модернизация про-
изводства позволит выпускать до 2500 кв. м двухсторонних и 
500 кв. м многослойных печатных плат в год. Запуск нового 
оборудования также обеспечил увеличение производительно-
сти труда на отдельных участках в два раза. 

Модернизация станочного парка 
по производству печатных плат 
была проведена в рамках феде-
ральной программы техническо-
го перевооружения промышлен-
ных предприятий и с использова-
нием собственных средств пред-
приятия. 

Новое современное высоко-
производительное оборудование 
позволит выпускать до 2500 кв. м 
двухсторонних и 500 кв. м мно-
гослойных печатных плат в год, а 
также односторонние, двусторон-
ние, многослойные (до 12 слоев) и 
микрополосковые печатные платы 
третьего и четвертого с элемента-
ми пятого класса точности. 

Качество печатных плат про-
веряется установкой электрокон-
троля и автоматической оптиче-
ской инспекцией, что существен-
но снижает влияние человеческо-
го фактора.

Кроме того, расширились воз-
можности производства по полу-
чению рисунка схемы, совмещению 
внутренних слоев многослойных 
печатных плат, травлению внешних 
и внутренних слоев, а также нанесе-
нию предварительной гальваниче-
ской затяжки в отверстия печатных 
плат. «Новое оборудование позво-
лит нам не только поднять качест-
во выпускаемых печатных плат на 
принципиально новый уровень, но 
и уже помогло достигнуть увеличе-
ния производительности труда по 
целому ряду операций. Например, 
операция предварительной затяж-
ки отверстий печатных плат сокра-
тилась в 1,5 раза, а операции прес-
сования многослойных печатных 
плат, травления слоев и механи-
ческой обработки печатных плат – 
в 2 раза», – отметил генеральный 
директор ОНИИП Владимир Бе-
резовский.


